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В апреле 2014 года жители Нидерландов были потрясены новостью об исчезновении Крис Кремерс и Лисанн Фрон. Две молодые нидерландки, отдыхавшие в Панаме, не вернулись из похода. Поначалу панамское правительство и все остальные были уверены, что они вскоре найдутся. В конце концов, туристы часто теряются в джунглях, и в подавляющем большинстве случаев Национальная служба гражданской защиты Панамы Синапрок (Sinaproc) возвращает их домой целыми и невредимыми. Но шли дни, и надежды постепенно таяли. А к тому времени как пошла вторая неделя, большинство были уверены, что девушек уже нет в живых. После того как был обнаружен рюкзак Лисанн с ее личными вещами, начали появляться домыслы о том, что же могло случиться.
В фотокамере, найденной в рюкзаке, были обнаружены странные снимки, а после изучения звонков с мобильных телефонов выяснилось, что девушки несколько раз пытались дозвониться в нидерландскую и панамскую службы спасения. Также стало ясно, что спустя одиннадцать дней после исчезновения девушки все еще были живы. В то время район, в котором они пропали, все еще прочесывался спасателями. Одиннадцать дней, когда теплые дни переходили в холодные ночи, но помощь так и не пришла…
В апреле того же года расследование обстоятельств исчезновения Крис и Лисанн было передано полиции, и с тех пор оно рассматривалось как возможное преступление «против жизни и неприкосновенности личности». Предполагалось, что девушек могли похитить. Это дело было закреплено за прокурором Бетсайдой Питти Черруд. Через несколько дней после того как Черруд подключилась к расследованию, были обнаружены останки человеческих тел и часть одежды. Было установлено, что они принадлежали Крис и Лисанн.
Хотя достаточно быстро выяснилось, что девушки погибли, оставалось непонятным, что же произошло между 1 и 11 апреля – вторая дата считается последним днем, когда хотя бы одна из них предположительно была жива.
Ответы на многие вопросы так и не были получены, но в марте 2015 года появились газеты с заголовками, сообщавшими о заключении панамского правительства: с Крис и Лисанн произошел несчастный случай, во время похода они упали в реку и утонули. Для СМИ загадка была разгадана. Но ненадолго…



В 2016 году американец Джереми Крит и нидерландка Надетт де Виссер (оба занимались журналистскими расследованиями для издания The Daily Beast) написали статью об этом случае. Крит и де Виссер выяснили, что, несмотря на официальные заявления, Крис и Лисанн все же погибли при очень странных обстоятельствах: «Нам необходимо выяснить истинное положение вещей ради самих жертв, – Крит цитирует в одной из статей слова местного гида Плинио Монтенегро, – в конце концов, девушки заслуживают того, чтобы о них рассказали правдивую историю». Кажется, это мотивировало и самих журналистов на поиски правды. Крит, который сам съездил в Бокете, смог ярко изложить таинственные обстоятельства исчезновения. Они с де Виссер пришли к выводу, что это на самом деле был несчастный случай со смертельным исходом. Тем не менее их статья воскресила криминальную версию и породила ее обсуждение на разных форумах.
The Daily Beast прорастило первое семя, которое превратилось в эту книгу. Хотя прошло еще три года, прежде чем мы вернулись к этому делу после того, как Крит в более поздней статье поменял мнение и пришел к выводу, что возможно было совершено преступление.
Заинтригованные этой гипотезой, в последующие недели мы пытались найти в интернете дополнительную информацию. Так мы и обнаружили фильм на YouTube, в котором нидерландец из южной провинции Лимбург, Голландских гор, как он называл этот район, рассказывал о том, что обнаружил, анализируя фотографии, сделанные Крис и Лисанн. Посмотрев его фильм, мы погрузились в мир онлайн-расследований, форумов и обнаружили, что он был не единственным, кто искал ответы. Интернет-детективы беспрерывно работают практически в любом уголке мира, они стараются найти ответы на все загадки, и большинство из них без колебаний предполагают, что было совершено преступление.



В начале сентября 2019 года мы постоянно меняли мнение насчет этого события. Мы разговаривали со свидетелями, находили различные письма, обращались к картографу и специалисту по фотографиям, изучали оригинальные фотографии, проводили следственные эксперименты с камерой и рюкзаком, беседовали с частными детективами, следователями, журналистами, экспатами, экспертами-криминалистами, специалистом по выживанию, экспертом по поведению людей, заблудившихся в лесу, поведенческим психологом, а также другими опытными специалистами, спасателями, панамским лесником и, наконец, окружным прокурором, который в то время занимался этим делом.
Наши исследования закончились в начале весны 2021 года, после того как мы сверили все актуальные и менее распространенные теории со всеми фактами из полицейского досье.
И мы хотим, чтобы в этой книге читатель смог отправиться вместе с нами в журналистское расследование в поисках правды.

Часть 1

Танцуя под дождем

«Все, что я знаю, я узнал из газет, и это оправдывает мое невежество».

Уилл Роджерс




Глава 1

Крис Кремерс и Лисанн Фрон
[image: ]

– Возможно, Крис еще жива.

Мы сидим в кабинете Дика Стеффенса. Стеффенс – бывший полицейский, который стал частным детективом. Он поддерживает связь с семьей Кремерс, передавшей ему результаты судебно-медицинской экспертизы.

– Результаты экспертизы, сделанной панамскими специалистами, показывают, что тазовая кость, предположительно принадлежащая Крис, была сварена, – продолжает он. – Невозможно выделить подлежащую идентификации ДНК из сваренной кости. Таким образом, нельзя с уверенностью утверждать, что кость принадлежит Крис. Именно это сказал мне Ханс Кремерс во время нашей первой встречи. Разумеется, позже я получил подтверждение этому у двух судмедэкспертов. Так что теоретически она до сих пор может быть жива.

Сегодня 18 октября 2019 года. Нам требуется немного времени, чтобы переварить эту информацию, но всего через несколько минут в наших головах возникают десятки вопросов. Неужели возможно, чтобы она до сих пор была жива? А если это так, то где она? Ведутся ли активные поиски девушки? Почему об этом ни разу не упоминалось в газетах?

– Все расследование надо проводить заново, с чистого листа, – продолжает Стеффенс, убежденный в том, что прокуратура Панамы допустила ошибки. – На найденных бюстгальтере и шортах Крис ДНК также не была обнаружена. Может, эти вещи стирали? Кроме того, фрагменты костей были найдены в районе вниз по течению реки, а рюкзак – вверх по течению, и это выглядит неправдоподобно.




По мнению Стеффенса, Крис и Лисанн не заблудились в джунглях и не умерли там, они погибли от рук преступников. Как говорит Стеффенс, его убежденность «отчасти основана на причине запроса о юридической помощи, направленного из Панамы в Нидерланды, в котором информация запрашивалась в связи с преступным „лишением свободы“». Он считает, что невозможно поверить в то, что от девушек осталось так мало. И еще: почему все вещи в рюкзаке Лисанн были так аккуратно сложены?

Подобные доводы и вопросы сподвигли нас на поиски правды о таинственном исчезновении Крис Кремерс и Лисанн Фрон.




Как мы вскоре выяснили, Стеффенс был не единственным, кто считал, что панамцы не справились с расследованием. Перейдем ненадолго на другую тему и вернемся в конец лета 2019 года, когда один из нас послал другому сообщение: «Ты уже видел это?»

«Это» – видео на YouTube, выложенное нидерландцем и озаглавленное: «Kris  &  Lisanne (2019): Photoshop Proof»[1]. Видео было размещено 14 апреля того года. Ролики о таинственном исчезновении уже появлялись на этом канале и раньше, в 2014 и 2016 годах, но «Photoshop Proof» был значительно длиннее двух предыдущих. Его создатель, Хуан Переа-и-Монсуве, написал под своим видео: «Я с ответственностью заявляю, что обрабатывал те фотографии, которые КРИС КРЕМЕРС и ЛИСАНН ФРОН сделали во время своего злополучного похода по тропе Эль-Пианиста, рядом с Бокете (Панама), 1 апреля 2014 года».

Ко всем фотографиям прилагались так называемые EXIF-данные или метаданные – техническая информация о фотоснимках, добавляемая камерой. Когда Панамские СМИ опубликовали несколько снимков, сделанных Лисанн, эти данные все еще были в сети. Нидерландец загрузил снимки и купил ту же фотокамеру, которая была у Лисанн, Canon Powershot XS270 HS, чтобы досконально ее изучить. Он был убежден в том, что данные показывали: фотографии обрабатывали в Windows Photo Viewer, более того, пропал снимок 0509 – за номером 0508 следовал 0510.




Его объяснения были специфическими, но их было легко понять, и они тоже поставили перед нами ряд вопросов. Насколько мы знали, есть только один способ полностью удалить фотографию: сделать это на компьютере.

Тремя годами ранее, в 2016 году, мы уже обсуждали создание книги, а теперь эта идея полностью овладела нами. Но прежде чем погрузиться глубже в дело и искать факты, мы захотели выяснить, кем были Крис и Лисанн и что удалось узнать за месяцы, прошедшие с их исчезновения. Мы искали в интернете газетные статьи и смотрели местные и зарубежные телепередачи, чтобы составить представление о двух молодых девушках из нидерландского города Амерсфорта и их путешествии.




На тех фотографиях рыжеватой блондинки Крис Кремерс, которые мы нашли в интернете, мы почти всегда видели ее широко улыбающейся: 21-летняя девушка явно наслаждалась жизнью. Она была средним ребенком из трех детей, у нее были старший и младший братья. Семья и друзья описывали ее как общительную и умную. Девушка с открытым характером, уверенная в своем окружении, театр и изобразительное искусство – были ее страстью, о которой она могла говорить часами. Но она также любила рок-музыку и такие группы, как Pearl Jam и Red Hot Chili Peppers. «С придурью», – как сказала о ней мать в одной из телепередач. Или, как говорят, прикольная. Крис была опытной путешественницей, она бывала в Перу с родителями.




Спортивная Лисанн была более замкнутой по сравнению с подругой. О ней говорили как о предусмотрительной, той, которая предпочитает покой и в больших компаниях чувствует себя не в своей тарелке. Ее старший брат, Мартейн, назвал сестру домоседкой, любившей проводить время с семьей, родители сказали, что их дочь была спокойной и чуткой. Вместе с такими словами, как «умная» и «вдохновляющая», фотографии рисовали образ 22-летней девушки, которая могла бы показаться менее уверенной в себе по сравнению с подругами, но была настоящей жемчужиной. Если Крис выбирала тяжелую музыку, то Лисанн склонялась к мелодиям Coldplay и нидерландского исполнителя Марко Борсато.




Летом 2013 года Крис получила диплом в области социологии и культуры в Университете прикладных наук Утрехта, а Лисанн окончила Университет прикладных наук Саксион в Девентере, где изучала прикладную психологию. Но они планировали дальнейшее обучение. В 2013/2014-м, во время академического отпуска, они на полную катушку наслаждались жизнью. На фотографиях в Facebook запечатлены победы в волейбольных матчах, волонтерская работа и, как и можно ожидать от подруг этого возраста, вечеринки и праздники. Они свидетельствуют о счастливом времени. Лисанн тщательно планировала их шестинедельную поездку в Панаму, а также свою жизнь после возвращения.

В общем, у нас создалось следующее впечатление: необщительная девушка, чувствовавшая поддержку своей более открытой подруги. Но явно не две девушки, известные своими необдуманными решениями.




Крис и Лисанн познакомились за несколько лет до путешествия, когда обе работали в ресторане «In den Kleine Нар» в центре Амерсфорта, а осенью 2013 года они решили отправиться в Панаму вместе, чтобы отдыхать и заниматься волонтерской работой. В телевизионной программе Break Free компании BNN VARA отец Лисанн сказал, что сначала они решили поехать в Коста-Рику. И только когда это не получилось, у них возникла идея отправиться в Панаму.

Родителям Лисанн было непросто отпустить ее, но они были рады тому, что она отправляется в такое интересное путешествие, они гордились ею. Они никогда не путешествовали всей семьей дальше Южной Германии.




Две недели уроков испанского языка и развлечений на райских островах Бокас-дель-Торо, у северного побережья Панамы, недалеко от границы с Коста-Рикой, а затем четыре недели волонтерства в любимом туристами Бокете – вот о чем мечтали Крис Кремерс и Лисанн Фрон. Туристическое агентство Het Andere Reizen все для них организовало. Испанским языком они должны были заниматься в Spanish at Locations. Туристическое агентство забронировало проживание в языковой школе и в хостеле Ингрид Ломмерс из Нидерландов и ее мужа-колумбийца. У них были офисы в прибрежном городе Бокасе, Бокете, городе Панаме и в Турриальбе, в Коста-Рике.




Через Spanish at Locations они также нашли волонтерскую работу. Выбор Крис и Лисанн пал на Guardaria Aura, детский сад, который часто принимал помощь иностранцев. Во время своего пребывания в Бокасе девушки должны были жить в хостеле Ломмерс. На те недели, которые планировалось провести в Бокете, они должны были остановиться у Мириам Гуэрры, гражданки Панамы, жившей вместе с семьей недалеко от языковой школы и предлагавшей жилье волонтерам-иностранцам. Агентство Het Andere Reizen получило от Spanish at Locations электронное подтверждение, и после того, как поездка была оплачена, начались приготовления к путешествию.




15 марта 2014 года девушки попрощались с родителями в аэропорте Схипхол, их родители, которые встретились там впервые, и подумать не могли, что прощаются с ними навсегда. Последние объятия – а затем за ними закрылись двери. В дневниках Крис и Лисанн, опубликованных в интернете в конце 2019 года, мы прочитали, что путь в Панаму через Хьюстон, Техас и столицу Коста-Рики Сан-Хосе был необычайно долгим и утомительным. «Я бы ни за что не хотела оказаться еще раз в Сан-Хосе», – написала Лисанн. Разница во времени и долгий перелет брали свое, прочли мы в дневнике Крис, которая написала это, отдыхая во внутреннем дворе хостела, где они провели ночь, прежде чем отправиться в Панаму. Но, несмотря на это, девушки были очень рады такому приключению. Великое путешествие, которого они так ждали, наконец началось.




На следующий день девушки проделали последнюю часть пути до Бокаса на автобусе и пароме. Старый мост служил пограничным переходом в Панаму. Атмосфера там была суматошной. Крис писала, что все люди боялись пропустить последний в тот день паром. Этот страх завладел и девушками, когда они проходили таможенную проверку, ведь им тоже надо было успеть на паром. «Мы, должно быть, были очень заметны со своими рюкзаками», – написала Крис. И это оказалось правдой, потому что к ним подошел мужчина и предложил подвезти их до порта. Девушки приняли предложение. Из их дневников становится ясно, что обе очень хорошо понимали, что сесть в машину с незнакомцем очень рискованно, но в тот момент у них не было выбора. Если бы они опоздали на паром, им пришлось бы провести ночь в порту. После поездки, которую Крис описала как «дьявольскую», они вовремя прибыли на пристань. Еще полчаса на пароме, и, после двух дней пути, они прибыли к своему первому месту назначения. Наконец пришло время отдохнуть.




Бокас-дель-Торо – провинция на севере Панамы, которая граничит с Карибским морем. Рядом с побережьем находится архипелаг, самый большой остров которого – Колон. Это рай, полный белых пляжей, клубов и баров. Ночи там длинные и веселые, и где-то всегда проходит вечеринка. Поэтому молодежь со всего мира приезжает в Бокас.




«Танцевать под дождем и пить из кокоса» – вот как Лисанн описала в своем дневнике отдых в Бокасе. Именно там девушки познакомились с нидерландскими ребятами Эдвином, Басом и Мартом, австралийцем Этаном и канадцем Дэвисом. Они проводили время вместе, и их дни были наполнены развлечениями. То, что Лисанн считала это лучшим временем в своей жизни, выплескивалось на страницы ее дневника. Крис, более опытная путешественница, была сдержаннее в словах, но все говорило о том, что она тоже развлекалась на полную катушку.




16 марта начались уроки испанского языка, но, помимо ежедневных занятий, оставалось достаточно времени для отдыха. Во вторник, 18 марта, они пошли на знаменитый пляж Ред-Фрог. Среда была посвящена коктейлям и закускам в Casa del Verte, во второй половине дня они учились готовить тортильи и гаспачо, а закончили вечер в Aqua Lounge: на дискотеке с бассейном и видом на океан. Они наблюдали за дельфинами и ленивцами, занимались сапсерфингом, подводным плаванием – активный отдых все дни напролет. И хотя Лисанн пожаловалась Эдвину на старую травму и добавила, что из-за жары у нее «ноги как у слона», а Крис один день маялась с желудком, ничто не могло испортить им веселья.

Когда, спустя четырнадцать дней, пришло время прощаться, Крис и Лисанн договорились с ребятами встретиться в Амстердаме.


Глава 2

Рай для туристов
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Итак, пока нам мало что удалось выяснить относительно исчезновения девушек, но, вероятно, главная часть пазла находилась в Бокете, по крайней мере так думали многие детективы. Поэтому мы решили найти информацию о пребывании девушек там. Исходя из открытых источников информации, беседы в мессенджере с Эдвином, с которым они познакомились в Бокасе, и разговора с Джудит из Het Andere Reizen, мы пришли к следующему сценарию.

В субботу, 29 марта 2014 года, Крис Кремерс и Лисанн Фрон ехали в Бокете на маршрутном автобусе, в который сели у молодежного хостела Mamallena. Они прибыли в город в полчетвертого вечера. На различных форумах мы читали, что, возможно, водителем этого автобуса был Плинио Монтенегро, человек, который часто перевозил туристов.

Бокете – маленький городок, расположенный на высоте 1272 метра над чашеобразной долиной. Здесь дорога заканчивается. Город окружен горами, а к востоку находится вулкан Бару высотой 3474 метра – высочайшая точка Панамы. Бокете знаменит своим сравнительно прохладным климатом, который делает его популярным среди путешествующих пенсионеров и экспатов из Северной Америки и Европы. По большей части непроходимые джунгли, расположенные за городом и пересеченные множеством маленьких и больших рек, – территория индейского племени нгобе-бугле. Сам Бокете является оазисом с пышной растительностью и популярными местами для активного отдыха. Он очень отличается от Бокас-дель-Торо.

Лисанн было очень сложно привыкнуть к жизни в Панамской семье после двухнедельного отдыха в хостеле. Изначально она не хотела этой части поездки, но считала, что нужно хотя бы попытаться: «Последнее испытание перед тем, как я на самом деле смогу быть довольной собой» – эти слова ее брат позже зачитал в телепередаче Break Free. «Вид прекрасный, дом просторный, семья дружелюбная, я очень близка с Крис, но все-таки хочу вернуться домой. Две недели меня ничего не беспокоило, и вдруг я начинаю сходить с ума». Она была недовольна собой и чувствовала себя ребенком, плачущим из-за тоски по маме.




«Лисанн не знала, что на самом деле она очень смелая», – сказали ее родные в интервью Break Free, и это очевидно, потому что она смогла собрать всю волю в кулак и уже на следующий день чувствовала себя намного лучше. Счастливое лицо, как на более ранних фотографиях, вновь появилось на серии снимков, сделанных 30 марта в Бокете, когда девушки гуляли по городу.

Крис также писала, что долго привыкала к семье, чьи привычки были незнакомы и с которой трудно общаться из-за языкового барьера. Семья Мириам уже более шести лет принимала иностранцев и привыкла иметь дело с гостями, которые совсем не говорили на испанском или знали его очень плохо.

Девушки жили вместе, в простой комнате с двумя кроватями, тумбочкой и шкафом. Интерьер их комнаты, да и весь остальной дом были типично карибскими: яркие стены и скромная мебель. Он излучает тепло даже на фотографиях – уютный беспорядок. Складывается ощущение, что главным местом в доме является кухня с большим обеденным столом.

Мириам с любовью относилась к своим гостям. В день заезда в дом девушки были эмоционально измотаны от долгой дороги, и хозяйка их практически не тревожила – только подала им еду и оставила вдвоем, чтобы они отдохнули.




Языковая школа в Бокете называлась Spanish by the river и, как и школа в Бокасе (Spanish by the sea), являлась по совместительству хостелом. Студенты учились или трудились в школе волонтерами, а в свободное время знакомились с регионом. В районе Бокете есть чем заняться, например можно отправиться в пеший поход по тропам Sendero el Pianista (тропа Эль-Пианиста), Piedra de Lino (Пьедра-де-Лино) и Los Quetzales trail (тропа Кетсалей), можно сплавляться на каяке, заниматься рафтингом, отдохнуть в развлекательном эко-парке Tree Trek, поплавать в горячих источниках Кальдера, посмотреть на Тайный водопад или просто ходить по магазинам и сидеть в кафе. Здесь точно не заскучаешь, хотя в городе нет такой ночной жизни, как на побережье.




У школьного здания есть терраса, где между стойками растянуты яркие гамаки. В одной из комнат стена покрыта картами этого района, и здесь можно ознакомиться с информацией об активном отдыхе в регионе. Когда Крис и Лисанн прибыли в Бокете, владелица школы, Ингрид Ломмерс, была в Коста-Рике, в другом филиале. Девушек встретила Маржолейн, менеджер филиала в Бокете, которая ввела их в курс дела.

В то воскресенье, 30 марта, девушки изучали город. Два месяца спустя в фотокамере Лисанн следователи нашли их жизнерадостные фотографии, на которых две девушки стоят перед двумя красивыми фламинго. На других фото они гуляют вдоль реки Кальдеры, в те дни представлявшей собой узкий ручей из-за недавней засухи, или занимаются шопингом и отдыхают в кафе. В понедельник они должны были начать работать в Guardaria Aura, но выходные оставались в их распоряжении. Они хотели подняться на вулкан Бару, последнее извержение которого произошло в 500 году н. э., но в их списке пожеланий одно из первых мест также занимали Тайные водопады.




Через несколько дней после того, как Крис и Лисанн не вернулись домой до заката солнца, Мириам Гуэрра рассказала, что солнце в Бокете в тот день село вскоре после половины шестого. Чем ближе к экватору, тем короче сумерки, а в конце марта 2014 года они длились всего несколько минут. Туристам требуется немного времени для того, чтобы к этому привыкнуть, но Крис и Лисанн, которые уже несколько недель пробыли в Панаме, не насторожились.

Ночью 31 марта Лисанн переписывалась по WhatsApp с Эдвином. В хостеле в Каско-Вьехо, где остановился Эдвин, вспыхнул пожар, и девушка хотела узнать, в безопасности ли он и его друзья. Для Лисанн было обычным делом так беспокоиться о судьбе своих друзей… «К счастью, мы ночевали в другом месте. После того как я ответил, я спросил ее, понравилась ли ей принимающая семья, но она так и не ответила», – позже рассказал Эдвин.




«Бах! Бах! Бах», – так начала она страницу дневника 31 марта. Они пришли в Guardaria Aura к назначенному времени, чтобы начать свою волонтерскую работу, но для них не было места, и один из сотрудников сказал, чтобы они снова пришли через неделю. Расстроенные девушки пошли в языковую школу, чтобы поговорить с Маржолейн. После неприятной встречи они больше не хотели работать в Aura, но были и другие проекты, в которых они могли бы поучаствовать. Их выбор пал на Casa Esperanza, национальную организацию, дававшую детям из неблагополучных семей возможность учиться и таким образом предлагавшую им перспективу лучшей жизни. В тот день менеджер филиала Маржолейн не смогла получить определенный ответ от Casa Esperanza, так как человек, отвечавший за волонтерскую работу, был недоступен.

К вечеру Крис и Лисанн решили побаловать себя массажем в спа-салоне, чья владелица, Сигрид, была родом из Нидерландов. В июне того года в телевизионном интервью она сказала о девушках: «Они радовались своей поездке и хотели заняться волонтерством. Это было главной причиной того, что они приехали в Бокете. Casa Esperanza была вторым вариантом. Утром Крис и Лисанн узнали в школе, что и там нужно подождать до следующей недели. Так что они начали планировать активный отдых и походы». Они вернулись домой после 8.30 вечера. «Я до сих пор помню атмосферу в этот вечер понедельника, – сказала Мириам в интервью о последнем вечере. – Крис читала книгу в комнате. Я смотрела телевизор, а Лисанн сидела рядом со мной на диване. Я спросила девушек, чем они собираются заняться теперь, когда с их волонтерской работой покончено. Она сказала, что очень устала, плюс она все время кашляла из-за астмы. Это был последний вечер, когда я их видела. Лисанн плохо себя чувствовала, но я и представить не могла, что на следующий день они отправятся в большой поход».




По словам Мириам, девушки не унывали и делали свое пребывание в Бокете активным и насыщенным. Мать Лисанн согласилась с этим в телепередаче Break Free. «Мы хотим интересно провести время, мам», – сказала ей дочь.

В этом районе действительно есть чем заняться, и именно поэтому сотрудникам Синапрок было трудно решить, где стоит начинать поиски девушек. Не было никаких сведений о том, куда Крис и Лисанн отправились 1 апреля. Стефан, бойфренд Крис, в два часа дня получил от нее сообщение, в котором она писала, что они собираются прогуляться, но в сообщении не говорилось, куда именно они планировали отправиться.

Но вскоре после их исчезновения упоминалась тропа Эль-Пианиста. Одним из гидов, с которым сотрудничала языковая школа, был Фелициано Гонсалес, бывший учитель в возрасте шестидесяти лет, у которого в Бокете был дом. Многие менеджеры филиала школы советовали студентам совершать поездки и походы только с гидом. Крис и Лисанн тоже были уведомлены, о чем свидетельствует электронное письмо, которое Джудит из Het Andere Reizen получила от Ингрид Ломмерс: «Во время первой встречи Маржолейн сказала НЕ отправляться в поход без сопровождения. Я была бы менее категоричной. Я бы сказала, что это возможно, но только если вы собираетесь прогуляться туда-обратно одним и тем же маршрутом».




В языковой школе были компьютеры для общего пользования и файлы с информацией, в том числе копией страницы из путеводителя Lonely Planet, где об этой тропе рассказывалось следующее: «Приятный однодневный маршрут по тропе Эль-Пианиста, которая вьется через пастбища во влажный горный лес. Чтобы добраться до начала маршрута, сверните направо на первой развилке после выхода из Бокете (направляясь на север) и пройдите по двум мостам. Сразу перед третьим мостом, примерно в 4 км от города, тропа идет налево между двумя зданиями. Через 200 метров вам придется перейти вброд маленькую речку, но затем будет постоянный легкий спуск на протяжении 2 км, прежде чем вы начнете подниматься по более крутой тропе. Тропа ведет глубоко в лес, но на любом отрезке маршрута вы можете повернуть обратно».

Из этого описания невозможно сделать заключение, что тропа Эль-Пианиста может быть опасной. Но есть одна ловушка, и она известна Ломмерс, что следует из ее электронного письма в Het Andere Reizen. Текст из путеводителя не говорит о том, что, добравшись до вершины (Mirador, далее мы будем называть ее Мирадором, то есть смотровой площадкой), вы должны будете возвращаться по тому же самому маршруту, и этой информации также не было в файлах школы. Вопрос в том, знали ли Крис и Лисанн, что на вершине они должны будут повернуть назад? Особенно учитывая то, что в апреле 2014 года на Мирадоре не было предупреждающего знака о сложности маршрута.


Глава 3

Затерянные в джунглях
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Утром 1 апреля 2014 года в Бокете было 23 градуса тепла, влажность – 75 процентов. Тот день был очень солнечным, несмотря на начало сезона дождей. Хотя около полудня температура в городе поднялась до 32 градусов, на Мирадоре было на 1–2 градуса прохладней, и там почти всегда ветрено.

Горы Таламанка, которые включают в себя Мирадор, также называют континентальным водоразделом: реки отсюда текут или на север, или на юг. Приходящие со стороны Карибского моря облака часто затягивают вершины. Если дует сильный северный ветер, тучи могут двигаться через горы в сторону Бокете, принося с собой туман или дождь, называемый бахареке (bajareque). В результате северная часть района получает больше дождей, чем южная, что делает эту местность пригодной для земледелия. Вот почему склоны вулкана Бару покрыты кофейными плантациями и фруктовыми садами.




Но 1 апреля 2014 года дождь не шел, небо было ярко-голубым, с редкими облаками. Идеальная погода для похода. Так думала и Лисанн. Девушки надели легкие шорты и майки, на ноги – прочные трекинговые ботинки и отправились к тропе Эль-Пианиста. Свои личные вещи они несли в рюкзаке Burton, а на шее Лисанн висел фотоаппарат.

Sendero el Pianista (тропа Эль-Пианиста) получила такое название из-за больших камней, похожих на клавиши фортепиано, которые образуют лестницу. Но некоторые говорят, что оно связано с пением quetzal – кетцаля, яркой птички, считающейся в Центральной Америке священной.

Последний участок, который идет прямо через горный лес, поднимается с 1272 до 1891 метра. Для обычного туриста, не привыкшего к высокому уровню влажности, это сложный, но не невозможный подъем. Местные жители пользуются этой тропой, чтобы проходить со своим скотом через джунгли в Бокете, а гиды проводят по ней туристов из города к Мирадору. Весь поход, туда и обратно, занимает от 4,5 до 5 часов: надо пройти около 9,5 км. На вершине турист будет вознагражден великолепными видами Карибского моря и Тихого океана. Но это только в ясную погоду, а тот день, напомним, был очень ясным.




Поход Крис и Лисанн начался в ресторане Il Pianista на авеню Буэнос-Айрес, в северной части Бокете, в 9 километрах от школы. Первые несколько километров тропа вилась вдоль быстрой реки и огороженных пастбищ. Это красивая местность: зеленые лужайки, окруженные кустами и деревьями, там и тут прячутся финки. На последнем участке растительность становится гуще, но и там живут люди.

Так как в первый день сезона дождей было сухо, идти по тропе Эль-Пианиста было легко. На фотографиях мы видели девушек, стоящих на освещенной солнцем тропе, чаще всего у подсохшей лужи или узкого ручья, бегущего вниз. Между горами открывались красивые виды долины. Дул прохладный ветерок, это видно по длинным развевающимся волосам девушек.

На пути вверх есть боковые тропинки, но все они в конце концов приводят в одну точку – к Мирадору. Найденные позже фотографии показывают двух счастливых девушек с широко раскинутыми руками. Видно, что они рады тому, что добрались до вершины, и они не кажутся уставшими. По фотографиям также незаметно, что у них могут быть какие-либо проблемы…

В 8 часов утра 2 апреля гид Фелициано Гонсалес ждал Крис и Лисанн, которые должны были прийти на запланированную экскурсию на кофейную ферму. В конце концов они с Эйлин В., интерном языковой школы, решили пойти к дому Мириам, чтобы узнать, где девушки.




Когда на стук в дверь никто не ответил, Гонсалес позвал Мириам. Она казалась очень обеспокоенной. Накануне вечером она безуспешно ждала Крис и Лисанн. Это не было чем-то совершенно неожиданным, частенько случалось, что молодые люди, проживавшие у нее, гуляли где-то до раннего утра. Но Мириам не могла избавиться от чувства, что что-то не так и это ее очень беспокоило.

Завтрак, который она приготовила для гостей в то утро, остался нетронутым на столе.

«На заднем дворе есть запасной ключ, – сказала она Гонсалесу. – Войдите в дом с этим ключом и постучите в дверь их комнаты. Если вы ничего не услышите, просто откройте дверь». Так процитировала ее слова нидерландская газета De Volkskrant. В той же статье приведены слова Фелициано: «Когда мы вошли в комнату, я просто замер: было очевидно, что в прошедшую ночь там никого не было. На кроватях лежали вещи. По рукам побежали мурашки. Эйлин сказала, что в Германии не предпринимают никаких действий, пока с момента исчезновения не пройдет двадцать четыре часа. Мы решили идти на ферму».

Мы подумали, что гид имеет в виду кофейную ферму, и решили, что Гонсалес и интерн надеялись, что Крис и Лисанн могли пойти туда, не заходя домой.




Когда во второй половине дня гид и Эйлин вернулись в языковую школу, о девушках все еще не было вестей, и они решили пойти в полицию. Но они вернулись оттуда с пустыми руками – в Панаме взрослый человек может считаться пропавшим только через сорок восемь часов.

И в те дни, и в последующие недели в газетах появлялись сообщения об этом дне. Например, панамская газета La Prensa написала, что когда в то утро Гонсалес и Эйлин обнаружили, что Крис и Лисанн не ночевали дома, они разошлись каждый по своим делам и встретились снова только около пяти вечера. В полвосьмого они вместе пошли в полицию, но в то время там не было никого, кто мог бы принять заявление. Тем не менее полицейский попросил Гонсалеса взять документы, удостоверяющие личность нидерландских девушек, из их комнаты для полицейского рапорта, который будет написан позже, а затем они отправят их в офис Синапрок.

Если эта хронология событий верна, Гонсалес и Эйлин в тот день дважды заходили в комнату Крис и Лисанн, что позже, во время расследования, приобрело очень большое значение.

Наконец в полдевятого вечера было официально зарегистрировано дело о пропавших людях.




Ранним утром 3 апреля по панамскому времени Эйлин набрала телефонный номер, который, как она предполагала, принадлежал Лисанн, но ответила мать девушки. «Я говорю с Лисанн?» – спросила Эйлин, после чего сказала матери, что они разыскивают девушек.

Дини Фрон, мать Лисанн, ответила, что ее дочь находится в Панаме, и закончила разговор. В Нидерландах было около полуночи. Телефонный звонок не выходил у нее из головы, и постепенно она начала ощущать беспокойство, поэтому решила перезвонить, чтобы узнать более подробную информацию. И только тогда мать Лисанн узнала, что ее дочь с подругой не ночевали дома. Сначала Фроны позвонили в Het Andere Reizen, затем – семье Кремерс и, наконец, Стефану, другу Крис, чей телефонный номер был зарегистрирован в туристическом агентстве как номер для экстренной связи. В то время Дини была спокойна. Учитывая разницу во времени, сведений о ее дочери не было не так уж долго, и была велика вероятность, что вскоре она появится. «Но чувствовалось, что что-то не так», – позже сказал отец Лисанн в интервью.




Когда через шесть лет после исчезновения мы разговаривали с Джудит Шольт из Het Andere Reizen, первые несколько минут она плакала. В ту ночь, со 2 на 3 апреля 2014 года, она несколько часов проговорила с семьей Кремерс. Во время этого разговора она чувствовала себя абсолютно беспомощной. Конечно, в такой момент родители были готовы приложить все усилия, чтобы найти своих детей, но она находилась в Схемде, городке в Нидерландах, а не в Бокете, и хотя очень хотела помочь, но мало что могла сделать, особенно учитывая время суток. Она услышала, как на заднем плане мать Крис закричала в панике: «Этого не может быть!» Эти слова преследуют ее и по сей день.




В пять часов утра родители написали заявление в полицейском участке, и, хотя они были уверены, что девушки просто гуляют, они понимали, что в Бокете другой темп жизни и другие развлечения. «Кроме того, – сказал отец Крис, – они никогда бы не ушли так надолго, не предупредив нас». Заявление об исчезнувших людях было немедленно передано в Интерпол.

В семь утра Джудит позвонила в Министерство иностранных дел и переговорила по телефону с Перри Берком. Она объяснила ему ситуацию. Берк, в свою очередь, убедился, что посольство в Панаме уведомлено. Около полудня по нидерландскому времени Ингрид Ломмерс, которая в то время все еще находилась в Коста-Рике, связалась с Джудит. Джудит обвиняла Ломмерс в том, что та оставила Эйлин, юную стажерку, почти не говорящую по-испански, самостоятельно разбираться с проблемами, так как менеджер филиала Маржолейн Джусен тоже уехала в Коста-Рику. Это было правомерным обвинением. Когда мы несколько раз разговаривали с Эйлин в течение нескольких месяцев, она тоже казалась до сих пор расстроенной, и это спустя шесть лет после происшествия.

Ломмерс пообещала Джудит Шольт позвонить в Синапрок, чтобы попросить их организовать поисковые операции, но она также знала, что в Панаме должно пройти 48 часов после исчезновения, прежде чем будут предприняты хоть какие-то действия. Совершеннолетние имеют право исчезнуть с лица земли, и в Нидерландах дела обстоят так же.




Когда 26 октября 2019 года мы через мессенджер связались с самой Ингрид, она написала о 1 апреля 2014 года: «Преподавательница, которая пришла к часу дня, видела их. Но, секундочку, если они пошли в дом принимающей семьи (а они точно сделали это, потому что сменили шлепанцы на походные ботинки), или даже если они сделали это ранее, в чем мы не можем быть уверены, мы можем предполагать, что они отправились в поход примерно в полвторого».




Ингрид Ломмерс с самого начала предполагала, что последним человеком, который видел Крис и Лисанн, была ее сотрудница, и это было в ее языковой школе около часа дня. В 2014 году от этой точки отсчета отталкивались полиция и СМИ. Но интерн Эйлин написала нам в 2019 году, что в последний раз она видела Крис и Лисанн не 1 апреля, а 31 марта, в час дня. Менеджер филиала Маржолейн написала в электронном письме, что в семь утра 1 апреля она уже была на пути в Коста-Рику. Помимо Эйлин, в языковой школе находилась только одна девушка из Лихтенштейна, и она не могла вспомнить, видела ли когда-нибудь Крис и Лисанн. Кто именно видел Крис и Лисанн 1 апреля в час дня, как заявила Ломмерс, оставалось неизвестным, но в течение следующих двух месяцев ее слова были отправной точкой для поисков…




В первые дни после 1 апреля никто не упоминал о запланированном походе к вершине по тропе Эль-Пианиста, кроме Фелициано Гонсалеса, который заявлял, что слышал об этом от Эйлин. Но весной 2020 года Эйлин отрицала, что говорила что-то подобное Гонсалесу. Она понятия не имела, куда отправились девушки, и в первые дни после их исчезновения постоянно настаивала на том, что необходимо просмотреть историю поиска в компьютерах языковой школы. Ломмерс, пока она была в Коста-Рике, тоже говорила, что именно по истории поиска можно было бы узнать, куда ушли Крис и Лисанн. А Маржолейн Джосен написала нам, что она ничего не знала об этом походе.

Мы думали, что это можно объяснить тем, что спустя шесть лет человеческая память может подвести.

И только когда в июне 2014 года был обнаружен рюкзак Лисанн, выяснилось, что 1 апреля в 11.04 айфон Крис подсоединился к вышке сотовой связи у ресторана Il Pianista, где начинается тропа Эль-Пианиста. То, что девушки отправились по этому маршруту, также подтверждали фотографии на камере Лисанн. И они дошли до Мирадора, места, откуда они так и не вернулись назад…




С самого начала хронология событий 1 апреля была очень спорной, во многом из-за того, что свидетельские показания, попадавшие в СМИ, противоречили друг другу. Например, в нидерландской газете NRC Handelsblad написали, что Крис и Лисанн, по словам Ломмерс, позавтракали в доме у принимающей семьи. А более ранние слухи, что они были в ресторане с двумя мужчинами, были быстро опровергнуты.

Несколько газет сообщили, что Крис и Лисанн зашли в языковую школу после завтрака, в то время как дочь Мириам Гуэрры сказала ей, что гости ушли рано утром, в легкой одежде и с маленьким рюкзаком.

Ходили слухи, что таксист Леонардо Мастину говорил, что он посадил девушек в машину 1 апреля незадолго до половины второго дня рядом с языковой школой. По его словам, они сели на заднее сиденье такси. Когда он спросил их по-английски, куда они хотят ехать, они ответили по-испански, что к началу тропы Эль-Пианиста. Так как во время поездки ему позвонили, он почти не разговаривал с пассажирками.




Без двадцати два они вышли из такси у итальянского ресторана Il Pianista, в начале тропы.

В свою очередь, в нидерландской телепередаче Een Vandaag утверждалось, что такси отвезло девушек из Бокете до начала тропы без четверти одиннадцать утра, то есть почти на три часа раньше. А Педро С., владелец хостела Casa Pedro, сказал, что он разговаривал с Крис и Лисанн около половины четвертого дня рядом со своим хостелом. Они спросили его, где начинается тропа. Учитывая довольно позднее время, он посоветовал им не подниматься по тропе, а лучше выбрать другой, более короткий маршрут, который тоже ведет к отличной смотровой площадке, – тропу Пьедра-де-Лино. Позже в этот же день утомленные девушки сидели на обочине дороги и ждали такси, чтобы добраться обратно в Бокете.

Гид Плинио Монтенегро был уверен, что он встретился с Крис и Лисанн на Мирадоре около полудня, но позже дополнил это заявление: он не может с полной уверенностью утверждать, были ли это именно пропавшие девушки, так как для него все европейские женщины выглядят похожими. Это противоречило тому факту, что Крис и Лисанн были заметной парой: Лисанн со своим ростом 180 см и Крис, рыжеватая блондинка.

Тем временем история продолжалась: по словам официанта Мойсеза В., 1 апреля он подавал им ланч. Несколько газет опубликовали заявление Ломмерс: девушек в последний раз видели в час дня в языковой школе. Но другие свидетели утверждали, что примерно в это время Крис и Лисанн были в супермаркете в Бокете. А хозяин магазина был уверен в том, что они прошли мимо его магазина около трех часов дня, хотя одежда, которую он описал, не была похожа на ту, в которой Крис и Лисанн были в этот день. На Крис якобы были черные обтягивающие брюки, а не джинсовые шорты, в которых ее можно увидеть на фотографиях.




Несколько женщин, живших у тропы, ведущей к Мирадору, в том числе Мартина X., сказали, что в тот день они видели девушек намного позже. Одна женщина даже предупредила их, что уже слишком поздно подниматься по тропе, а другая видела их в красном пикапе, едущем вниз по склону.

В общем, показания свидетелей давали мало зацепок, и невозможно было воссоздать точную хронологию событий даже после бесед с Ингрид Ломмерс, Эйлин и Маржолейн Джосен.

Воссоздать возможную хронологию событий стало еще сложнее после того, как мы прочитали на форумах, что примерно в это же время немецкая девушка такого же роста, как Лисанн, с подругой, рыжеватой блондинкой, тоже находились в Бокете.




Время, в которое Крис и Лисанн в действительности отправились в путь, было установлено только 17 июня 2014 года, через два с лишним месяца после их исчезновения. В тот день индианка из поселения Альто-Ромеро, расположенного посреди джунглей автономии Нгобе-Бугле, нашла их рюкзак в месте, расположенном в четырнадцати часах пешком от Мирадора. Помимо всего прочего, в рюкзаке находились фотокамера Лисанн, оба сотовых телефона, бюстгальтеры, солнечные очки и наличные. Но, что примечательно, не было флакона с солнцезащитным кремом, хотя Крис была рыжеволосой и поэтому быстро обгорала на солнце. Также не было и ингалятора страдающей астмой Лисанн. Последнее мы сочли очень странным, пока не прочитали, что Мириам использовала слово resfriado[2], другими словами, у Лисанн была всего лишь простуда.




После того как Национальный институт судебной медицины Нидерландов (NFI) изучил карту памяти фотокамеры Лисанн, стало ясно, что Крис и Лисанн, вместо того чтобы повернуть обратно на вершине Мирадора, продолжили идти в направлении Бокас-дель-Торо. Индейцы, живущие в этом районе, редко выбирают эту тропу в сезон дождей, потому что она становится опасной. С начала апреля Чангвинола превращается в бурный поток из воды и валунов, перемалывающий все, что в него попадет. Вот почему реку прозвали мясорубкой, как объяснил журналист Окке Орнстейн, много лет живший в Панаме.

Идущие по тропе из Бокете в Бокас должны несколько раз перейти через реку по веревочным мостам. Эти мосты, прозванные обезьяньими, представляют собой три каната, протянутые через реку, некоторые из них длиной до шести метров и раскачиваются туда-сюда, пока вы пытаетесь пройти по ним, держаться почти не за что…

Тропа, идущая по другую сторону от Мирадора и спускающаяся в джунгли, сильно разрушена и выглядит не менее опасно. Это узкое ущелье со стенами из песчаника и торчащими слева и справа корнями деревьев.




Ущелье много лет используется аборигенами, которые перегоняют по нему свой скот. В сорока минутах пешком от Мирадора течет быстрый ручей, такие в Панаме называют квебрада (quebrada). Это красивое место, но 1 апреля в ручье почти не было воды. Здесь в 13.54 были сделаны последние фотографии Крис Кремерс: она переходит узкий ручей по большим валунам. При этом ничто не указывает на то, что девушки были в беде, хотя некоторые находят выражение их лиц беспокойными.

В 16.39, почти через 2 часа 45 минут после того, как была сделана последняя фотография, с айфона Крис был набран номер нидерландской службы спасения. Через двенадцать минут номер был набран еще раз, на этот раз с самсунга Лисанн. В тот день больше не было попыток дозвониться спасателям.

Где находились девушки, когда звонили в службу спасения, неизвестно, в последний раз телефон был зафиксирован на вершине Мирадора. В джунглях совсем нет сети, хотя иногда сотовый телефон может поймать сигнал, как сказал Франк ван де Гот, известный нидерландский судебный патологоанатом. Он приезжал в этот район в начале января 2015 года по просьбе родителей девушек, чтобы узнать хоть какую-то информацию из останков Крис Кремерс.

Между 13.54 и 16.39 должно было произойти что-то, что заставило Крис и Лисанн позвонить по номеру 112. Получила ли одна из них травму, и это ли заставило их искать помощи? Или они поняли, что ушли слишком далеко и не смогут вернуться в Бокете засветло? Или девушки столкнулись с преступниками, в чем в течение всех этих лет были уверены многие пользователи интернета (и как думал Стеффенс)?


Глава 4

Начало поисков в Панаме
[image: ]

В конце лета 2019 года мы просматривали газетные статьи и телепередачи, слушали радиопередачи 2014 и 2015 годов, читали сообщения в Facebook от людей из Бокете и листали посты на форуме Boquetening.com. Вскоре мы столкнулись с препятствием: ни один из нас не знал испанский язык. Но мы смогли преодолеть это благодаря онлайн-переводчикам и помощи испаноговорящих друзей. Испанские выражения метафоричны, можно сказать, колоритны, и нужно сильно вникать, чтобы понять суть текста. Мы ненадолго перенеслись в Панаму, в начало апреля 2014 года.




Панамский новостной веб-сайт Mi Diaro первым опубликовал сообщение о том, что две нидерландские туристки не вернулись из похода по горам Бокете. Это еще не было новостью международного уровня, потому что туристы там пропадали регулярно. Но очень редко их останки так и оставались необнаруженными, как произошло с британцем Алексом Хамфри, пропавшим в тех же самых панамских джунглях пятью годами ранее. Синапрок обычно знает, как быстро разыскать людей. «Sinaproc» означает Sistema Nacional de Protección Civil – это служба экстренной помощи в Панаме, она была основана для помощи гражданам в случае катастроф, но также занимается поисками пропавших людей.

«В офисе было около десятка ребят, – сообщил Гонсалес нидерландской газете de Volkskrant, рассказывая о том моменте, когда его отправили из полиции Бокете в Синапрок. – Я объяснил им, что произошла чрезвычайная ситуация и медлить нельзя. Они пошли со мной к началу тропы Эль-Пианиста. Я набил свою сумку фруктами, подумав, что должен взять для девушек что-то легкое, потому что если ты долго не ел, то тяжелую пищу принимать нельзя. Там мы остановились и разделились на две группы, и тут одному парню позвонили». Оказалось, что это был директор Синапрок из города Панамы, который, по словам Гонсалеса, сказал им подождать с поисками до тех пор, пока он не прибудет на место.




Так как ребята из спасательной команды выполнили приказ и вернулись, не начав поиски, Гонсалес решил сам отправиться по тропе. Он прошел по двум тропам, которые вели наверх, но ничего не увидел и не услышал. Если верить другой газете, La Estrella, гид даже прошел через вершину до первого большого открытого места – пастбища с небольшим разбредшимся стадом, которое находится примерно в часе пешком от того места, где была сделана последняя фотография Крис. Но по дороге он не видел никаких следов, говоривших о том, что девушки там проходили.




В Een Vandaag, передаче датского новостного телеканала, в которой родители Крис тоже прошли по тропе до пастбища, Ханс Кремерс сказал, что не думает, что Крис и Лисанн там проходили. По его мнению, что-то должно было пойти не так сразу после последнего фотоснимка, сделанного 1 апреля в 13.56, фотографии номер 0508. Это достаточно логичное заключение, потому что во время похода девушки делали фотографии каждые двадцать минут, а после квебрады, которую перешла Крис, по дороге к пастбищу было несколько красивых мест, которые она бы точно сфотографировала, например маленький водопад.

Во второй половине дня 4 апреля над горами Таламанка разразилась гроза. Над районом бушевал штормовой ветер с сильным дождем. Только к двум часам ночи ненастье утихло. Такая резкая смена погоды здесь не редкость. В джунглях за Мирадором свой микроклимат, и температура воздуха может отличаться от той, что в долине, поэтому погода непредсказуема. В этом регионе во время сильных ливней вода выходит из берегов и несется к расположенным ниже участкам или, в случае с Чангвинолой, к дамбе. Паводки такого типа уносят с собой все, что находится по берегам, в том числе валуны, давшие реке это название. Когда вода спадает, на берегах остаются ветки и мусор, они лежат до того момента, пока уровень воды снова не поднимется. К вечеру 8 апреля разразился еще один ливень. И с того дня установилась дождливая погода, так что условия в джунглях быстро ухудшались.




4 апреля в Бокете прибыл руководитель Синапрок, человек из большого города, который, по словам некоторых гидов, плохо знал район за Мирадором. Первая поисковая экспедиция началась на следующий день, 5 апреля. Два вертолета и волонтеры оказывали поддержку Синапрок. Городок, который обычно лениво спал в долине, вдруг превратился в муравейник из поисковых команд, телекомментаторов и журналистов.

Несмотря на утверждение Гонсалеса, что девушки поднимались по тропе Эль-Пианиста, в те дни ничего не было ясно. Дело осложнялось тем, что из-за плохой погоды первая поисковая операция рано закончилась. Сотрудники Синапрок зашли в комнату Крис и Лисанн, чтобы выяснить, куда они отправились, но не нашли никаких зацепок.

В программе на тему «Поиски в Панаме могли бы быть лучше» на радиостанции NPO Radio 1 в Нидерландах Дик Стеффенс сказал, что в тот день предлагал помощь нидерландскому Министерству иностранных дел. Если попытаться определить точное местонахождение Крис и Лисанн путем отслеживания их мобильных телефонов, есть вероятность выяснить, куда пошли девушки. По его словам, это предложение было перенаправлено в прокуратуру Панамы, сотрудники которой ответили, что не нуждаются в его услугах. Родители узнали о предложении Стеффенса намного позже. Когда мы разговаривали с ним осенью 2019 года, он все еще считал, что так можно было намного быстрее выяснить, куда они отправились.




В те первые дни после их исчезновения спасатели искали одновременно во многих местах. Если верить странице Ингрид Ломмерс в Facebook, с 5 апреля Синапрок вел поиски в окрестностях тропы Эль-Пианиста и в Кальдере, районе с горячими источниками.

Артуро Альварадо, директор Синапрок, подтвердил, что работали двадцать спасателей, а Хосе Рауль Мулино, министр государственной безопасности, проинформировал нас, что к поискам подключилась Национальная авиационная служба. На таких местных форумах, как Boquetening.com, мы прочли, что в районе тропы Эль-Пианиста множество команд вели активные поиски, а Синапрок хотел отправить в этот район группы из Бокас-дель-Торо, чтобы они прочесали тропу, ведущую к Мирадору. Помогали даже пенсионеры, потому что в то утро Ли Зельтцер, живший в Бокете американец, призвал людей с опытом походов по джунглям прийти в офис Boquete Outdoor Adventures и помочь с поисками. Отозвались несколько человек.

Местный гид Джон Торнблом сказал нам, что в эти первые дни он вел поиски преимущественно на склонах Бару, зная, что «девушки никому не сказали, куда они собирались идти».

Даже если предположить, что девушки заблудились, то к 7 апреля подходил срок, когда Крис и Лисанн все еще могли оставаться в живых. Джунгли – не самое гостеприимное место, вы не сможете долго в них продержаться, если плохо подготовлены, о чем свидетельствует опыт нидерландки Аннетт Херфкенс.

В 1992 году в то время 31-летняя Херфкенс оказалась во вьетнамских джунглях после крушения самолета вьетнамских авиалиний. Вьетнам находится на той же широте, что и Панама. Девушка была единственной выжившей после авиакатастрофы. Ее спасло то, что она не была пристегнута ремнем. Она смогла продержаться восемь дней в глубине джунглей, собирая дождевую воду в кусок изоляционного материала, который вытащила из сломанного крыла самолета. У Херфкенс не было опыта выживания в джунглях, и она была ранена. Если бы помощь пришла на день позже, она бы погибла. Она написала книгу об этом опыте, назвав ее «Турбулентность». В книге она описывает, как исчезает чувство времени и, главное, достоинство…




Когда Херфкенс больше не могла находиться рядом с погибшими пассажирами, она, несмотря на серьезные травмы, отползла от самолета. В следующие дни она защищала себя от ливня найденным дождевиком. Через несколько дней она почувствовала, что постепенно начинает сливаться с окружающей средой и что это на самом деле даже хорошо для нее…

Было бы несложно найти питьевую воду в джунглях, так как дождь шел каждый день, а без еды человек может выжить восемь дней. Но 6 апреля, к тому времени, когда начались поиски, Крис и Лисанн отсутствовали уже пять дней.

Для того чтобы вести целенаправленный поиск, таким организациям, как Синапрок, необходимо не только знать, куда направлялся человек. Очень важна и правильная хронология событий. Отчасти из-за заявления, сделанного Ингрид Ломмерс в начале апреля, было взято за основу, что Крис и Лисанн отправились в путь не ранее часу дня.

5 апреля на странице Ломмерс в Facebook появилось следующее сообщение: «Итак, я думаю, что должна написать, что произошло и продолжает происходить на самом деле, так как в нидерландских СМИ я прочла, что они отправились на вулкан Бару. На самом деле это неправда, так как этот тур они забронировали у нас на субботу. Девушки собирались идти в субботу с гидом, и их специально предупредили, чтобы они не отправлялись на Бару без сопровождения, так как уже был почти час дня. Мы предложили им несколько вариантов, они заглянули в интернет (все последние поисковые запросы были связаны с тропой Эль-Пианиста) и внимательно изучили карту, поэтому мы и предположили, что они отправились по этой тропе, хотя они могли отправиться в любое другое место или вообще не пойти в поход. Дело в том, что мы не можем утверждать это на 100 процентов. Местные власти ведут поиски на всех тропах, сегодня даже с вертолетом. Кроме того, повсюду ходят волонтеры. Также везде развешаны объявления. Завтра в поисках примут участие еще больше людей».




В тот день Ломмерс сама прибыла в Бокете. Хотя она говорила, что девушки могут быть где угодно, она уже постепенно пришла к выводу, что Крис и Лисанн пошли по тропе Эль-Пианиста. Позже в этот же день Ломмерс запостила сообщение, в котором написала, что официант, Мойсез В., подавал Крис и Лисанн ланч в воскресенье, 30 марта, а не 1 апреля, как утверждалось ранее. 31 марта официант предположительно видел двух девушек в парке.




6 апреля к работе приступили шестьдесят спасателей, которым помогали сорок волонтеров и многие индейцы. Поиски протянулись до прибрежной зоны Бокас-дель-Торо. В то время, если верить нидерландской общенациональной газете NRC Handelsblad, сотрудник по связям с общественностью из посольства в Колумбии и родители Крис также прибыли в Бокете. Тем временем полицейские участки, аэропорты и больницы этого района попросили обращать внимание на девушек, и по всему региону были распространены листовки с фотографиями пропавших. Даже спустя месяцы на главной дороге, ведущей в Бокете, стоял билборд с фотографией Крис и Лисанн.




«Поиски двух пропавших нидерландских туристок превратились в криминальное расследование», – написал на своем сайте Ли Зельтцер после разговора с одним из волонтеров. Владелец ресторана Il Pianista, Джованни С., сказал ему, что 1 апреля он объяснил Крис и Лисанн, где они могут сесть на автобус до Бокете. Но один из работников ресторана заявил, что между 15.00 и 15.30 девушки пошли по тропе Эль-Пианиста. Блу, собака Джованни, часто гуляла с туристами и больше всего любила следовать за ними. Но в тот день она вернулась домой одна. Вот почему владелец ресторана и его жена думали, что девушки в безопасности, иначе Блу осталась бы с ними.




В NRC Handelsblad за 8 апреля 2014 года мы прочли, что Панама считается безопасной страной, она далеко не так опасна, как Мексика или Гондурас. Но что значит «безопасной» – спрашивает нидерландская газета. В поисках ответа они зашли на сайт нидерландского Министерства иностранных дел. Информация для туристов гласила: «Поездки без крайней необходимости в определенные районы не рекомендуются». По мнению министерства, здесь случаются жестокие грабежи в туристических местах. В городе Панама даже существует комендантский час для молодежи с целью борьбы с преступностью. Если этого еще недостаточно, есть предупреждения относительно буйных митингов против проектов по добыче полезных ископаемых, а от граничащего с Колумбией района (далеко от того места, где обосновались Крис и Лисанн) лучше вообще держаться подальше, так как это опасная территория.

В южноамериканских городах можно быстро попасть в беду – предупреждает статья. «Но в наше время так много разнообразных онлайн-ресурсов, что можно в реальном времени узнать, не собираются ли люди выйти на митинги… Интернет сделал страны более безопасными, но иногда он также дает ложное чувство защищенности. В хостеле у вас есть wi-fi, но что с того, если вы подниметесь на сотню метров в гору? В прошлом вы бы принимали это в расчет и как следует подготовились, но сейчас ошибочно полагаете, что вы в безопасности». Несмотря на все усилия спасателей, расследование панамского правительства так никуда и не продвинулось…




Прокуратура Панамы выразила недовольство тем, что сотрудники Синапрок, как и многие другие, заходили в комнату девушек без соблюдения регламентов и сопровождения местных криминалистов. Артуро Альварадо, директора Синапрок, упрекнули в том, что в первые дни он не сделал ничего для сохранения улик и отпечатков в комнате. Но он заявлял, что делал все как положено. «В то время к дому не прикрепили желтые ленты, – сказал он, – значит, это еще не считалось расследованием уголовного дела. А для того чтобы начать поиски, нам было необходимо провести предварительное исследование».




Также очень странно, добавил он, что «на фотографиях мы видели, что их паспорта, зубные щетки и рюкзаки остались в комнате, можно смело утверждать, что они не могли отправиться слишком далеко. Синапрок получил уведомление через 44 часа после их исчезновения. Мы не взяли с собой экспертов-криминалистов, так как еще не было предположения о преступлении. Девушки могли просто отдыхать в ресторане. И я открыто заявляю, что мы ничего не трогали».

В ответ на это Рафаэль Гуэрреро, руководитель отдела особо важных дел прокуратуры Панамы, заявил в газете La Prensa, что Синапрок переборщил с самодеятельностью и вообще не контактировал с прокуратурой.

«Синапрок предпринимал действия, которые не должен был совершать без ведома прокуратуры, – объяснил он. – Они проводили обыски в комнате и таким образом помешали нам собрать отпечатки пальцев и другие следы. На самом деле дело о пропаже людей уже было передано в прокуратуру. И было бы намного лучше, если бы они позвали экспертов-криминалистов».




Он был уверен, что, если бы Синапрок это сделал, стало бы сразу понятно, было ли это исчезновением, похищением или убийством. Один из полицейских источников добавил: «Понятно, что Синапрок потерпел неудачу. Я не знаю, почему они действовали таким образом. Обычно они имеют дело только с катастрофами или чрезвычайными ситуациями. Также не предполагалось, что они будут принимать участие в подобном расследовании. Думаю, их всполошила неотложность расследования этого дела».

Оба агентства обвиняли друг друга. Но в действительности с самого начала рассматривался самый логичный сценарий – это дело о заблудившихся туристах, и сотрудники Синапрок хотели знать, где их искать.




Ночью 8 апреля над джунглями, в которых пропали Крис и Лисанн, разразилась первая большая гроза сезона дождей. На следующий день, когда панамское правительство задействовало команду с поисковыми собаками, в этом районе было сыро, скользко, и было трудно передвигаться, что уж говорить о поисках. К этому времени прошла уже неделя с момента исчезновения девушек. Время шло, и шансы найти их живыми стремились к нулю. Вот почему президент Панамы Рикардо Мартинелли решил задействовать дополнительные ресурсы, в том числе вертолеты, и предупредить туристов не отправляться в походы без гида. Как он сказал La Prensa, он уверен, что поиски должны продолжаться до тех пор, пока девушки не будут найдены.




10 апреля волонтер Элвис Г. сообщил о находке вьющихся светлых волос в пакете с остатками еды в полутора часах пешком от тропы Эль-Пианиста. Пакет находился в небольшой пещере, и в нем были крошки печенья, пакет сока и банка Pringles, а также розовая стелька – на различных форумах сразу решили, что она принадлежит Лисанн. Во всяком случае, ее ботинки Wildebeast были с розовыми деталями. Вскоре нидерландские новостные телепрограммы RTL и NOS сообщили, что местные власти сделали заявление: волосы и остатки еды не принадлежат Крис и Лисанн. Тем не менее Синапрок отправил в этот район больше сотрудников. Но не было никаких признаков того, что девушки когда-либо посещали это место.




Вскоре после этого на YouTube появилось видео о находке: два говорящих по-испански мужчины показали найденный белый полиэтиленовый пакет с мусором и стелькой. Нидерландский репортер Марк Бессемс из национальной службы новостей NOS сказал, что пакет с мусором был найден в труднодоступном районе. Но точное место, где был найден мусор, так и не было определено, многие считали, что это было примерно в трех километрах от деревушки Ла-Пандура. Дальнейшее расследование показало, что это не так: Ла-Пандуры не существует, во всяком случае, в той провинции, где исчезли Крис и Лисанн.




На самом деле мусор был найден на склоне вулкана Бару, где находилось несколько кофейных ферм. То, что среди остатков еды были волосы, пресс-секретарь Синапрок опроверг в сообщении новостного агентства ANP. Примерно в это же время власти Панамы решили закрыть тропы к вулкану Бару, так как спасатели с собаками не могли нормально выполнять свою работу из-за туристов, бродивших по склонам вулкана.

Когда через две недели после исчезновения Крис и Лисанн так и не были обнаружены, вопреки заявлению президента Мартинелли, Синапрок прекратил расследование, и тут за дело взялась полиция.

Главный прокурор Бетсайда Питти Черруд начала разбираться, не является ли это дело похищением. К этому моменту были тщательно осмотрены 950 километров троп, и это не дало результата, что вызывало некоторые сомнения.


Глава 5

Мы должны их найти
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23 апреля 2014 года родители девушек открыли фонд Stichting Vind Kris en Lisanne[3]. Его целью был сбор денег для новых поисков. На следующий день об исчезновении Крис и Лисанн было упомянуто на сайте Интерпола.

Неделю спустя вознаграждение за данные о местонахождении девушек возросло с 2500 до 30 000 долларов США. Это было довольно значительное увеличение суммы, но семьи девушек с каждым днем все больше убеждались в том, что было совершено преступление, и им нужна была дополнительная информация. В Бокете теперь находились несколько частных сыщиков, пытавшихся разобраться в исчезновении. И хотя поступало много сообщений, ценных данных все еще не было.




В середине мая родители Лисанн прибыли в Панаму, потому что в расследовании наметился прогресс. Они впервые оказались в том месте, где пропала их дочь.

«Начинается сбор средств для пропавших Крис и Лисанн» – гласил заголовок газеты Algemeen Dagblad 21 мая. Для сбора денег были организованы концерты, благотворительный обед, аукцион и несколько спортивных мероприятий. Волейбольный клуб Sovoco Soest, в котором занималась Лисанн, также провел благотворительный матч, он играл против ее бывшей команды AVV Keistad. Прибыль от продажи билетов была направлена в фонд. В старшей школе Крис учителя были особенно активны, они организовали выступление в концертном зале театра Флинта. Даже знаменитый пианист Виби Сурьяди и певица Бабетт ван Вин захотели принять в нем участие, а музыкальные ансамбли играли вместе со школьным оркестром.

В различных местах Амерсфорта, города, родом из которого были Крис и Лисанн, люди начали собирать деньги, банковский счет фонда начал расти, и все это – с целью финансирования расследования, так как организации Панамы уже сократили проведение поисковых операций.




К концу мая поисково-спасательная организация RHW Rescue Dogs из Дёйвена была готова отправиться в Панаму. Государственный секретарь по делам безопасности и юстиции Фред Тивен и нидерландский министр иностранных дел Франс Тиммерманс поставили перед группой задачу отправиться как можно скорее. Тивена раздражала невыносимая панамская бюрократия, и он хотел, чтобы власти проводили тщательное расследование, а не создавали видимость работы. 25 мая восемнадцать волонтеров и двенадцать поисковых собак отправились из аэропорта Схипхол в Панаму, где они вели поиски вплоть до 4 июня.




Панамские власти предоставили два самолета для транспортировки команды. Как нам позже сказал один из сотрудников RHW, они были готовы отправиться туда еще 7 апреля, но в то время из Панамы еще не поступил официальный ответ о поддержке от местных организаций.

Панамская телекомпания NEXTV сообщила, что полиция совершила четыре облавы, связанные с этим случаем, но подробности были скрыты.

В то время как спасатели вели поиски в Панаме, Рольф ван А., владелец In den Kleine Hap, ресторана, в котором работали Крис и Лисанн, организовал сбор средств (и позже у него появились последователи по всей стране): все чаевые, полученные в ресторанно-гостиничной индустрии Нидерландов 14 июня 2014 года, были пожертвованы в фонд Крис и Лисанн. Некоторые владельцы заведений даже удваивали собранную сумму.

Друг Крис по-своему сделал вклад, написав песню для своей девушки – «Where are you?»[4], – которую можно было купить на iTunes или на CD-диске во время благотворительного концерта в театре Флинта. Это были добрые намерения от всех тех, кто до сих пор питал надежду, что девушки будут найдены живыми.




Надежду, которая почти исчезла 14 июня, когда местные фермеры из деревни Альто-Ромеро сообщили о том, что нашли рюкзак Лисанн. Как сообщила пресса, рюкзак находился глубоко в джунглях у реки Кулебра.

По словам представителя семьи Кремерс, Никки ван Пассель, это место не обыскивалось спасателями, так как находилось слишком далеко от тропы Эль-Пианиста и Мирадора. Из рюкзака извлекли фотоаппарат Лисанн, сотовые телефоны девушек и солнечные очки – все неповрежденное. И тот факт, что дорогая техника и наличные были в рюкзаке, быстро стал причиной для осознания, что это не преступление. По крайней мере преступник бы взял деньги. Но два бюстгальтера, также найденные в рюкзаке, вызывали вопросы, по какой причине девушки их сняли?




На следующий день после этой находки поиски распространились в соседнюю Коста-Рику. Не по причине того, что были какие-либо признаки, указывающие, что девушки находятся там, а потому что все окрестности Бокете уже были прочесаны и семья хотела расширить зону поисков.

В течение недели был найден ботинок с человеческими останками и фрагмент тазовой кости. Останки были найдены за бревном у реки Кулебра[5] поисковой командой, которая отправилась туда после обнаружения рюкзака. В этой группе был Фелициано Гонсалес, гид, который первым сообщил полиции, что Крис и Лисанн не вернулись из похода.

Вскоре после обнаружения человеческих останков четыре следственные группы, состоящие из полицейских, сотрудников управления юстиции и Синапрок, прибыли в Бокете для поисков других улик. Национальный институт судебной экспертизы Нидерландов занялся анализом вещей из рюкзака, в то время как ботинок и кость были отправлены для экспертизы в Панаму.

Один из ботинок, найденных в Панаме, был торговой марки Wildebeast, продукция этого бренда продавалась только в сети Perry Sport в Нидерландах. Одежду именно этого бренда носила Лисанн.

Судебно-медицинский эксперт и директор Независимой судебно-медицинской службы Колорадо (Independent Forensic Services Colorado) Ричард Эйкеленбум имел собственное представление о том, как следует обращаться с находками. Для начала сотрудники должны быть в масках и перчатках, объяснил он газете NRC Handelsblad. На фотографиях можно увидеть, что спасатели не носили защитную экипировку, а значит, скорее всего оставили свои ДНК на исследуемом материале, в том числе на костях. Если предположить, что было совершено преступление, а этого нельзя исключать, помимо ДНК злоумышленника на кости также останутся ДНК следователей.

Несмотря на то что и Эйкеленбум, и семьи, и панамское правительство считали, что могло быть совершено преступление, на костях не было обнаружено следов, говорящих о насилии. Но нельзя было исключать, что это могло быть связано с криминалом, потому что останки сильно разложились и было невозможно определить причину смерти. Кроме того, были обнаружены только незначительные части тел девушек.

22 июня 2014 года было установлено, что ступня принадлежит Лисанн, для исследование тазовой кости нужно больше времени. Проводимое изучение телефонов и фотокамеры тоже еще не было закончено. К сожалению, оно все так же не было завершено, когда гид Лауреано Б. и местный житель Анхель П. обнаружили в джунглях джинсовые шорты Крис. Они лежали рядом со вторым веревочным мостом. Многие СМИ сообщили, что шорты были аккуратно сложены на камне, но Крит и де Виссер заявили, что, по словам Лауреано Б., они плавали в реке. Как бы ни было, это был недобрый знак для семьи Крис.




Через несколько дней, 25 июня, было объявлено о результатах исследования ДНК: тазовая кость принадлежала Крис Кремерс. 18 июля в Синт Йорискерк, церкви, находящейся в родном городе Крис и Лисанн, была проведена поминальная служба. Вскоре после этого родители девушек объявили, что закрывают фонды и работу по поиску, хотя сам фонд официально прекратил существование только три года спустя, 26 мая 2017 года.




В конце июля семья Кремерс снова прибыла в Бокете для поисков, в которых приняли участие Синапрок и местное население. Они хотели найти другие останки. Несколько дней спустя фермеры обнаружили кости, и снова у реки Кулебра. Прокуратура Панамы сообщила, что в их число входили фрагмент черепа и фрагмент человеческого ребра. Сначала СМИ заявили, что кости принадлежали не Крис и Лисанн, а местным жителям, умершим от естественных причин. Но 15 августа эти заявления были опровергнуты. Одна из костей, небольшой фрагмент ребра, все-таки принадлежала одной из девушек – Крис Кремерс. Остальные кости были останками животных, неизвестных ребенка и мужчины.

К концу августа гиды-аборигены снова нашли останки у реки Кулебра, на этот раз это были две кости ноги, небольшая кость и фрагмент кожи. Диомедес Трехос, руководитель отдела по изучению ДНК в Институте судебной медицины в Панаме, быстро установил, что эти останки, фрагменты левой бедренной кости и левой ступни, принадлежат Лисанн. Исследования показали, что у нее были многочисленные трещины, а также воспаление, что могло быть результатом падения или длительного перенапряжения.

Сразу после этого адвокат Арроча, представлявший интересы семьи Кремерс, обвинил панамскую систему юстиции в халатном отношении к расследованию перед лицом Межамериканского суда по правам человека. Каков был результат этого судебного разбирательства и состоялось ли это разбирательство вообще, мы не смогли узнать из СМИ.




Как только было установлено, что обе девушки погибли, у семей не было другого выбора, кроме как хоронить своих дочерей. И хотя оставалось много вопросов, поиски подошли к концу. В январе 2015 года была предпринята последняя попытка найти больше останков Крис Кремерс, сделанная по запросу семьи Кремерс, надеявшейся понять, что же произошло восемь месяцев назад. Сотрудники RHWW Rescue Dogs и судмедэксперт Франк ван де Гот прилетели в Панаму. Несмотря на то что во время их поисков ничего не было обнаружено, последовало расследование. Сделанное на основе доказательств заключение ван де Гота гласило, что Крис и Лисанн упали и, пролетев несколько метров, приземлились глубоко в каньоне, где и умерли.

Таким образом, ван де Гот пришел к тому же выводу, который Крит и де Виссер сделали два года спустя в своей статье «Пропавшие в Панаме девушки». Выводу, диаметрально противоположному тому, что мы слышали в начале своего расследования. По этой причине мы решили пристально изучить первые статьи Крита и де Виссер.


Глава 6

Пропавшие в Панаме девушки
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Тремя годами ранее один из нас прочитал в The Daily Beast статью Джереми Крита и Надетт де Виссер, озаглавленную: «Пропавшие в Панаме девушки: Смерть на Змеиной реке».

Крит, заявлявший, что у него был доступ к патолого-анатомическим заключениям, многочисленным отчетам экспертов и картам, на которых было указано, где велись поиски в 2014 году, а также дневникам Крис и Лисанн, сам поехал в Бокете, чтобы расследовать их исчезновение. В первой статье авторы пришли к заключению, что девушки умерли где-то в джунглях от голода. Они отметили, что смерть Крис и Лисанн приписывалась индейцам-каннибалам, бандам убийц, торговцам органами и насильникам.

Но если почитать различные форумы, все эти версии кажутся надуманными. Крит заслужил отличную репутацию в СМИ благодаря своим статьям о преступлениях, связанных с наркотиками, и нарушениях прав человека в Центральной Америке. Де Виссер тоже не была новичком в этой области, она написала несколько книг, много лет работала на Ближнем Востоке и активно вела журналистские расследования.

Чтобы написать статью, Крит сам прошел по тропе Эль-Пианиста, он говорил с гидами и другими людьми, так или иначе имевшими отношение к делу.

«Большинство туристов поднимаются на Мирадор и делают несколько селфи. Затем они спускаются обратно в город прямо по той же тропе, – сказал Плинио Монтенегро, выросший в Бокете и в то время помогавший в поисках девушек. – Мы не знаем, почему лас холандесас (голландки) не пошли назад». Этот случай поразил Монтенегро до глубины души. Несмотря на то что многие туристы теряются в джунглях, крайне редко случается так, чтобы кто-то пропадал навсегда.




Крит написал, что, согласно показаниям свидетелей, 31 марта гид предложил Крис и Лисанн пакетный тур, включавший ночевку на его финке по другую сторону Мирадора, в районе, где девушки исчезли. Не упоминая имени, журналист сосредоточил внимание на одном гиде, человеке, на которого, если верить Криту, жаловались не только несколько женщин, но и другие гиды и владельцы отелей.

«Некоторые наши клиентки жаловались на то, что он к ним приставал», – процитировал Крит Торнблома в статье в The Daily Beast. Другие гиды сообщили, что он регулярно купался с туристками в горячих источниках Кальдера, хотя это противоречит профессиональной этике.




Хотя имена не упоминались, быстро возникли подозрения, что речь идет о Фелициано Гонсалесе, который был не только человеком, написавшим заявление о пропаже людей, но и тем, кто организовал поиски и обнаружил кости, которые, как было установлено позже, принадлежали Лисанн. Гонсалес также был тем, кто прошел по тропе Эль-Пианиста с Мартейном Фроном для программы Break Free.

Француженка Нина фон Р. внесла свой вклад в обвинение. Она арендовала у этого гида загородный дом на длительный период и теперь заявляла, что он несколько раз общался с ней неподобающим образом и распускал руки. Когда позже мы разыскали Нину и поговорили с ней, она говорила, что Гонсалес пугал ее, но она не хотела вдаваться в подробности. Нина заявила, что гид был явно неравнодушен к европейским женщинам.

Нидерландка «София» оставила на Tripadvisor предупреждение: «Я настоятельно рекомендую женщинам не нанимать Фелициано в качестве гида, если они путешествуют в одиночку. Это противоречит другим отзывам, где Фелициано описывается как очень приятный человек, каковым он, вероятно, и являлся для многих. Я хочу сказать, что он очень обаятельный, веселый и, возможно, как можно прочитать в других отзывах, вы прекрасно проведете с ним день. Это гид, который досконально знает район.

Но вскоре после того как мы отправились в путь, он начал флиртовать со мной, а также прикасаться ко мне, сначала к кисти, затем к руке, плечу и ногам, даже после того как я несколько раз попросила его перестать. Он нес мачете[6] и пошутил, что отрежет мне ноги (мало приятного, правда?). Он питал страсть к женщинам из Северной Европы, и я не чувствовала себя в безопасности». Но то, что он неравнодушен к женщинам и шутит об отрезании ног, вне зависимости от того, насколько это неуместно, не делает его убийцей. Но мы стали испытывать некоторые сомнения, так как его имя слишком часто упоминалось в этом деле.

До исчезновения Крис и Лисанн в этом регионе пропадали люди, но, за исключением нескольких человек, они всегда находились. Тело пропавшего американца Коди Дайала, который исчез в этом же заповеднике со стороны границы с Коста-Рикой, было найдено. Оказалось, что его придавило упавшее дерево.

Кэтрин Джоханнет, тоже из США, была найдена всего через один день после пропажи, она погибла от удушья. Правда, позже в ее смерти был обвинен панамский подросток. К тому времени не было найдено никаких следов 29-летнего туриста из Британии, Алекса Хамфри.

Через девять дней после исчезновения Крис и Лисанн газета Algemeen Dagblad посвятила Хамфри статью. Он вышел из своего хостела в Бокете в 2009 году, чтобы отправиться к водопаду Бальнеарио Маджагуа, расположенному примерно в четырех километрах от города. Несмотря на крупномасштабное расследование Синапрок, в котором, как и в поисках Крис и Лисанн, были задействованы вертолеты и поисковые собаки, Алекс не был найден.

Когда три месяца спустя полиция обнаружила обгоревшее тело рядом с тем местом, где он проживал, его семья надеялась, что сотрудники полиции смогут внести хоть какую-то ясность. Но тест ДНК показал, что это не Алекс. Хотя члены семьи сомневались в тех методах, которыми велось расследование, они смирились с этим заключением, так как скелет принадлежал мужчине ростом около 160 см, а их сын был ростом 183 см. По какой тропе пошел Алекс и что с ним случилось, так и остается загадкой.




Участок перед вершиной тропы Эль-Пианиста имеет красивый холмистый ландшафт, переходящий во влажный горный лес. Но район за тропой совсем другой: вулканические скалистые горные хребты образуют местность с большими перепадами высот, по которой вьются ручьи и реки. Флора разрастается так быстро, что ландшафт меняется каждый день, а по некоторым участкам района можно передвигаться, только прорубая себе путь мачете. Обезьяны-ревуны, куангос, как их называют в Панаме, каждые утро и вечер хриплыми криками сообщают стае о своем местонахождении. Некоторые сочли бы эти крики, заглушающие все другие звуки, зловещими. А еще там есть насекомые, от укусов которых руки воспаляются так, что лопается кожа.

Люди живут не только в индейской деревне Альто-Ромеро, но и в джунглях и рядом с полями, на гугл-картах это выглядит как голые участки земли. Но есть большие участки джунглей, где не живет никто, потому что они практически непроходимы, особенно в сезон дождей.

«Иногда даже мы можем там заблудиться», – сказал Плинио Монтенегро, когда Крит спросил его о лабиринте троп по другую сторону от Мирадора. Он описал чувство, которое люди испытывают, когда теряются в джунглях, словно это «лесное помешательство». «Как только ты там заблудишься, ты меняешься. Ты – совсем не тот человек, которым был там, внизу. Некоторые сходят с ума и начинают бежать по тропе. Заблудиться там – страшный сон».




Если бы девушки шли по выбранной ими тропе, они бы пришли в Альто-Ромеро. Остается главный вопрос: почему они сошли с маршрута? Или почему они не пошли обратно тем же путем, как предлагает Lonely Planet: «Тропа уходит глубоко в лес, но вы в любое время можете повернуть обратно».

«Мы уже искали девушек в течение трех или четырех дней до того, как подключился Синапрок, – сообщил Торнблом. – Первые 24 часа – ключевые в поисково-спасательных операциях».

Но власти предположили, что молодые девушки просто где-то развлекаются, и начали действовать спустя несколько дней, что стало фатальной ошибкой с их стороны.

«Мы были теми людьми, кто знает район, но они просто отвергли нас, – продолжил Торнблом. – Если с девушками на самом деле произошел несчастный случай, почему не были найдены другие останки? Где черепа? Там нет животных, которые могли бы съесть череп».

Аделита Кориат, панамская журналистка, занимающаяся расследованиями, с самого начала подозревала, что девушки не просто заблудились. «Если было совершено преступление, то Фелициано Гонсалес является главным подозреваемым, – заявила она Криту без обиняков. – У него есть сын, живущий рядом с Альто-Ромеро, которого, как говорят, видели в том районе, где исчезли девушки».

Сын, о котором упомянула Кориат, – пасынок Фелициано, известный под именем Хенри.




Кориат настаивала на уголовном расследовании, потому что в этом деле не были получены ответы на многие вопросы. Говорили, что кости Крис и Лисанн будто бы побелели из-за негашеной извести, вещества, которое многие панамские фермеры, выращивающие кофе, используют как удобрение. В 2014 году Кориат даже выявила всех продавцов калы, как называют здесь негашеную известь, но это не дало никаких ответов.

«Сам по себе факт, что на костях была найдена известь, не обязательно имеет какое-то значение, – сказал судебный патологоанатом Франк ван де Гот, когда мы беседовали с ним в морге, где он проводит большую часть своего времени. – Фермеры используют ее в таком количестве, что она наверняка присутствует в почве и речной воде». Это кажется логичным, хотя навязчивое чувство, что что-то не так, не исчезает, ведь даже для нас фраза «выбеленные кости» звучит так, как будто должен был быть еще один участник происшествия.




На фотографиях, сделанных 1 апреля, мы видим девушек, идущих по индейской тропе по другой стороне хребта, частью которого является Мирадор. Русло ручья, которое переходит Крис, находится в сорока пяти минутах пешком от вершины. Оттуда тропа идет вниз, в направлении от Бокете.

Чтобы найти правильный ответ на вопрос, почему они сошли с тропы, нам самим пришлось бы поехать в Бокете, что было невозможно из-за коронавируса, или попросить о помощи кого-нибудь из местных. Мы выбрали последнее и попросили лесника Аугусто Родригеса Мелендеса нарисовать карту троп района за Мирадором. Он рассмеялся: «Это не Нидерланды с вашими прямыми и ровно заасфальтированными дорогами!»

Его ответ был для нас достаточно красноречивым: то, что лежит за Мирадором, невозможно нанести на карту, не говоря уже о том, что туристы не смогут найти дорогу без гида.

«Они могли просто продолжать идти вперед после водораздела, пока ни увидели поля и заброшенные дома», – сказал The Daily Beast один из гидов. Так как девушки были крайне утомлены и дезориентированы, признаки человеческого присутствия, какими бы пугающими и запущенными они ни были, могли внушить им ложную надежду, что они приближаются к обжитой местности.




Это предположение не кажется странным, так как первое пастбище находится более чем в часе пешком от того места, где были сделаны последние фотографии, и тропа до него вполне заметна. Оно огорожено, и там стоит разрушенная конюшня, говорящая о возможном человеческом присутствии.

The Daily Beast обратилась к фотографу-криминалисту и аналитику Кейту Розенталю, спросив его, почему могло быть удалено фото 0509. «Я уверен, что факт удаления фотографии является странным, если фотокамера использовалась так, как обычно используется фотографами-любителями на отдыхе», – ответил Розенталь, который видел все материалы. Его вывод был основан на большом количестве плохо получившихся фото, которые не были удалены. «Если фотография удаляется с камеры, она чаще всего остается на карте памяти», – добавил Розенталь. По мнению The Daily Beast, вполне возможно, что фотографии делались Крис и Лисанн специально для того, чтобы отметить тот путь, которым они шли, на случай, если они заблудятся. Если мы посмотрим на выражение лица Крис Кремерс на последнем снимке, мы увидим в нем что-то необычное, и она не выглядит такой уж счастливой.

Позже, когда родители Крис прошли по той же тропе и через ручей, где была сделана последняя фотография их дочери, Ханс Кремерс сказал, что девушки вряд ли могли заблудиться: до этого места на тропе нет развилок. Хотя он сказал, что уверен, что его дочь не дошла до пастбища, нам в голову пришла мысль, что девушки могли переночевать в разрушенной конюшне, после того как поняли, что не смогут вернуться в Бокете засветло. На следующее утро они могли пойти от конюшни в неправильном направлении. Когда мы поделились этой мыслью с Франком ван де Готом, он ответил нам, что в январе 2015 года в этом здании был огромный муравейник, и поэтому он не может представить себе такой вариант.




После обнаружения в июне 2014 года фотокамеры Лисанн загадочные фотографии, сделанные в ночь с 7 на 8 апреля, появились и в интернете. Они словно говорили о том, что по крайней мере одна из девушек была жива в то время, когда вскоре после их исчезновения команда RHWW Rescue Dogs ждала согласия на поиски.

На одной фотографии – камень, на нем лежит ветка, к которой привязано что-то красное. Только когда фото было увеличено, появилась нечеткая прямая линия, в которой Плинио Монтенегро опознал часть веревочного моста. Он по своему опыту знал, насколько опасными могут быть эти «мосты» из трех канатов. «По ним всегда страшно идти, – сказал он Криту. – Верхние веревки качаются, и ты теряешь равновесие. Даже индейцы иногда погибают на этих мостах». Монтенегро, должно быть, говорил о первом веревочном мосте, так как шорты Крис были найдены вверх по течению прямо перед вторым мостом.

Франк ван де Гот показал нам фотографии мостов, они выглядели жутко даже на мониторе компьютера. Мы не могли представить, чтобы девушки решились пройти по ним. «Там я впервые в своей жизни почувствовал себя смертным», – сказал ван де Гот, который занимался альпинизмом. Если верить СМИ, панамские власти были уверены, что Крис и Лисанн рискнули, но у них что-то пошло не так. Если они погибли в воде, когда проходили по подобному мосту, место, где месяцы спустя нашли их кости, объяснимо. Но это не объясняет того, почему было обнаружено так мало костей.




«Когда тела разлагаются в воде, распад идет по определенной схеме, где первыми разлагаются голова и легкие», – сказала The Daily Beast Кэти Рейчс, криминалист-антрополог и автор книг документально-криминального жанра. Мы узнали, что в плюсневых костях Лисанн было 28 трещин. По словам ван де Гота, это говорит о том, что девушки заблудились, а затем неудачно упали. Он рассматривал суровые географические особенности района как наиболее вероятных виновников смерти. «Вы можете кричать сколько хотите, но джунгли поглотят все. Здесь дует постоянный ветер с моря, собаки не могут почуять вас, вай-фая тоже нет, – сказал он де Виссер, – но преступление исключено».




Когда мы позже разговаривали с ним, ван де Гот добавил, что только когда обнаруживается весь скелет, можно с определенной уверенностью сказать, как был убит человек. Проще говоря: дырка от пули в черепе говорит сама за себя. Но если верить журналисту Окке Орнстейну, в этом районе невозможно найти нетронутые кости, бурная Чангвинола точно бы быстро разломала их. Это правда.

Поэтому и не было найдено ничего, кроме ступни, фрагментов голени и бедра, фрагмента тазовой кости и небольшого фрагмента ребра. Хотя ван де Гот был уверен, что сможет узнать больше при помощи специальной криминалистической лампы, но подобное исследование – очень дорогая процедура.




Три года спустя в новой книге под названием «Преследовал ли пропавших в Панаме девушек серийный убийца?» Крит повернул свою теорию на 180 градусов и пришел к выводу, что девушки были убиты.




Заблудились ли Крис и Лисанн за тропой Эль-Пианиста или были убиты преступниками где-то в другом месте – здесь мы ничего не можем сказать наверняка. Для обеих версий можно выдвинуть аргументы «за» и «против». Но среди индейцев нгобе-бугле и по сей день ходит легенда, что каждый год примерно в апреле, прямо перед началом сезона дождей, призраки двух девушек проходят через ущелье реки Кулебра.


Глава 7

Вниз по кроличьей норе
[image: ]

20 октября 2019 года. Мы пересматриваем сотни газетных статей и других источников информации об исчезновении Крис и Лисанн, просматриваем десятки часов новостных программ и ток-шоу, но все без толку. Позиция властей была очевидной: девушки заблудились и впоследствии умерли. Мы понимали, что истина может быть и такой простой, но заявление Дика Стеффенса не выходило из головы. Поэтому мы решили выяснить, не продвинулись ли онлайн-детективы в своих расследованиях дальше, чем журналисты.

«В мире онлайн-детективов вы летите вниз по кроличьей норе», – сказала Надетт де Виссер одному из нас, и она была права.




Мы пробирались вниз по кроличьей норе и читали десятки тысяч страниц дискуссий на форумах: и нидерландских, и зарубежных, мы оказались в сюрреалистичном мире, где люди искали ответ на вопрос, что на самом деле произошло с Крис и Лисанн. Мы искали информацию на таких форумах, как Websleuths, Reddit, FOK! и Allmystery, тайна, окружавшая девушек, продолжала существовать благодаря усилиям комментаторов, которые при помощи небольших кусочков информации с гипотезами из газет иногда приходили к далекоидущим выводам. А предполагаемые преступники были названы по именам и заклеймены.

Быстро выяснилось, что эти форумы могут предоставить массу информации, но они также являются огромным источником дезинформации. Чепуха, пустые подозрения и «факты» анализировались и повторялись в бесконечных дискуссиях, иногда в оскорбительной форме. Хотя были пользователи, предполагавшие разумные вещи и подходившие к делу серьезно и вдумчиво.

То, что было написано на форуме в России, меньше чем через день становилось темой для дискуссии в Канаде, Америке, Китае, Италии и многих других странах. Дискуссии перемежались фактами и даже страницами из полицейских досье или личными фотографиями.

Откуда брались все эти материалы, для нас остается загадкой и по сей день, но теории повсюду были одинаковы: Крис и Лисанн были похищены ради выкупа, насильно уведены торговцами женщинами, пали жертвами торговли органами или были ограблены. Говорили, что Крис исчезла в сексуальной индустрии, а Лисанн начала новую жизнь. Они были на тропе Эль-Пианиста уже 31 марта, и их держали в доме, или кто-то изнасиловал и убил их. Банды наркоторговцев, каннибалы, меняющие форму пришельцы – как и Крит, мы натолкнулись на упоминания обо всех них.




В Нидерландах интернет-детективы проявляли особенную активность на FOK! Страницы под заголовком «Het raadsel van Panama» («Загадка Панамы») были наполнены обсуждениями старых и новых фактов. «Мы даже однажды вместе делали барбекю», – заявлял кто-то. Мы повсюду читали: «сухопутная операция». Другими словами – нам надо отправиться в Панаму, чтобы самим заняться поисками. С этой целью в какой-то момент началась кампания по сбору средств, но это не сподвигло участников форума на самом деле отправиться в Бокете. Интернет-детективы и диванные критики – всемирное явление, оно привлекло внимание, когда в 2019 году на Netflix появился документальный фильм «Руки прочь от котиков! Охота на интернет-убийцу». Группа американских интернет-детективов наткнулись на видео, в котором человек мучил животных. Вскоре стало ясно, что он может быть маньяком. Предположение, которое в мае 2012 года стало реальностью: было загружено 11-минутное видео под названием «Lunatic Ice Pick». На видео он раз за разом колол обнаженного связанного мужчину ледорубом и кухонным ножом, а затем убил его. Детективы начали на него охоту, и благодаря самым мелким деталям, таким как вид из окна или постеры на стене над кроватью, они смогли вычислить место, где произошло убийство, и преступника. Благодаря серьезной и напряженной детективной работе эти сыщики-любители смогли сделать значительный вклад в поимку преступника.




В случае Крис и Лисанн эти детективы не могли сотрудничать с полицией, но, как выяснилось, назначенные государством криминалисты оказались лжецами, делавшими все возможное, чтобы скрыть правду, а родителей Крис и Лисанн снова и снова упрекали за то, что они не интересовались реальной судьбой своих дочерей.

Противоречащие друг другу свидетельства, распространявшиеся с 4 апреля 2014 года через прессу и Boquetening-forum, разошлись по всему миру. В частности, утверждение Педро С, владельца Casa Pedro, сказавшего, что видел девушек 1 апреля около половины первого дня, в сочетании с утверждением Ингрид Ломмерс, что Крис и Лисанн последний раз видели в ее языковой школе в час дня, привело к нескольким теориям, потому что в сочетании с другими объяснениями невозможно воссоздать более убедительную хронологию.

Мы выяснили, что в тот же период в Бокете отдыхали три девушки из Германии. Одна из троих обладала тем же телосложением, что Лисанн, другая девушка была рыжеволосой. Было бы очевидным признать, что некоторые свидетели ошибались. Но когда мы смогли найти немецких девушек и немного поговорить с одной из них через мессенджер, оказалось, что все три улетели из Панамы в Германию ранним утром 31 марта 2014 года. Но она была не единственной рыжеволосой девушкой, в Бокете также работала рыжеволосая девушка из Норвегии.

Относительно хорошее состояние, в котором были рюкзак Лисанн и его содержимое, когда они были найдены, для многих являлось однозначным подтверждением того, что исчезновение девушек было предумышленным, они не просто заблудились.

Аналогично этому, место, в котором был найден рюкзак, было подозрительным: вверх по течению на берегу Кулебры, реки, находящейся более чем в тридцати километрах от Мирадора, которая впадает в Чангвинолу сразу перед плотиной. Чтобы забраться в такие глубины района, надо пройти по нескольким веревочным мостам, что также, по словам следователей, было опасным для жизни.




Официальная версия, что Крис и Лисанн пошли по одному из веревочных мостов и погибли, упав в реку, была отвергнута в интернете. Если честно, мы тоже считали ее маловероятной. Однако на одном из форумов мы прочитали сообщение от женщины, называвшей себя Максин и имевшей другое мнение: «Я всего на несколько лет старше Лисанн и Крис, я посещала ту же школу в Бокете, была в тех же местах, что они, и вообще занималась примерно тем же. Многое из того, что здесь, на форуме, кажется людям странным, я не нахожу ни капли удивительным. У них просто нет достаточной информации. Я считаю себя образованной женщиной (как многие здесь говорят: „Как они могли совершить такое?“), но когда я готовилась к походам (по системе троп), были люди, говорившие мне: „Ты можешь пройти по этой тропе одна, хотя лучше идти с кем-то“, в то время как другие утверждали, что по этой тропе можно идти только с гидом.

Я также была в Бокете с подругой, и мы ходили в джунгли. Мы не были готовы на случай, если что-то пойдет не так, мы не взяли с собой перекус, и мы мало что знали о джунглях. Как я вижу, некоторые думают, что канаты в реке служат знаком того, что там можно безопасно перейти на другой берег. Я достаточно осторожна и наверняка повернула бы назад, но знаю немало людей, которые точно попробовали бы пройти по мосту. В Европе все по-другому. Здесь нет рек с канатами вместо моста. А если бы и были, то канаты обозначали бы безопасное место. И если бы место не было безопасным, были бы таблички, указывавшие, что это небезопасно (для туристов). Это может быть еще более правдоподобным, если они думали, что все еще находятся на официальной (то есть абсолютно безопасной) тропе Эль-Пианиста».




Мы впервые начали верить в предположение, что Крис и Лисанн, возможно, прошли по первому веревочному мосту. Участники форума сообщили нам, что после второго моста всегда можно встретить людей, потому что этот район обитаем, а перед первым мостом велись поиски.

Но в джунглях между первым и вторым веревочными мостами никто не живет, а в период с 1 апреля до 1 ноября даже местные жители стараются туда не ходить, так как сильные ливни могут вызывать опасные природные явления.

Для некоторых веревочный мост – причина предположить, что девушки просто повернули назад от того места, где была сделана последняя фотография Крис. С их точки зрения очевидно, что что-то случилось на пути назад в Бокете. Красный пикап, который, по словам свидетелей, ехал в Бокете, также был и там. Девушек перевезли, живыми или мертвыми, или они доехали с группой парней к тому месту, где были убиты. Это возможно, хотя для нас странно, что подобное могло пройти незамеченным. Обсуждения дали мало доказательств, не считая очень расплывчатой фотографии, на которой две девушки и двое мужчин стояли в воде горячих источников Кальдера.




На форумах все теории и обвинения вызывают споры. Те, кто менее других склонен к конспирологическим теориям, вступают в схватку с людьми, убежденными, что это было преступлением. Если по порядку, в начале лета 2014 года родители девушек сказали прессе, что это может быть не просто исчезновение. А специалист по связям с общественностью полиции Нидерландов Бернхард Йенс заявил СМИ, что он считает маловероятным, что девушки заблудились. И тут форумы прорвало. С того момента у тысяч, если не десятков тысяч людей появилась одна цель: выяснить правду. Каждый раз главными подозреваемыми считались два гида: Фелициано Гонсалес и Плинио Монтенегро. С другой стороны, некоторые люди положительно относились к этим гидам, что мы узнали из отзывов туристов. Эва Вьессинг, корреспондент компании NOS, которая из-за этого случая отправилась в Панаму, назвала их дружелюбными мужчинами, хорошо знающими район.




Прокуратура Панамы критиковалась интернет-детективами, они были недовольны тем, как осуществлялось расследование.

«Так как мы обнаружили рюкзак у реки, ведущей к тропе Эль-Пианиста, мы были уверены, что девушки пошли этим маршрутом», – сказала прокурор Бетсайда Питти Черруд репортеру Бритте Сандерс и выразила надежду, что девушки до сих пор живы. Но для многих пользователей форума именно это доказывало, что вещи были подброшены, поэтому девушки не могут быть живы. Так как это место находится вверх по течению от Мирадора, невозможно, чтобы девушки пришли туда, учитывая расстояние и непроходимый ландшафт. Через несколько дней после обнаружения рюкзака Фелициано Гонсалес и несколько других местных мужчин нашли ботинок Лисанн с ее ступней.

20 июня 2014 года в прессу попали первые снимки ботинка. Питти сказала, что этот поступок демонстрирует неуважение к семьям. Так как до того места, где находился ботинок, было трудно добраться, прокурор Питти попросила, чтобы все найденное было помещено в конверт и описано для следствия, а также указано место нахождения улики, обнаруженной в определенный период времени. Необходимая мера, так как, чтобы добраться до места, надо много часов идти, и попасть туда можно только пешком. И все же система дала сбой.




Видео, на котором Питти выходит из вертолета, держа найденные ботинок и кости, завернутые в желто-коричневую бумагу, до сих пор можно найти в интернете как якобы доказательство некомпетентности панамского правительства. Мы тоже смотрели видео с некоторым скепсисом. Но только до тех пор, пока Луиза Смитс из RHWW Rescue Dogs не объяснила нам, что в этой части джунглей ты почти по пояс проваливаешься в грязь, поэтому мы должны понимать, что при таких условиях не все идет по плану и регламенту.

Отчасти из-за этого видео на форумах еще до лета 2014 года преобладало мнение, что панамское правительство делает все возможное, чтобы не дать туристической индустрии пострадать из-за расследования. Эта мысль возникла у многих участников форумов в результате растущего разочарования от того, что их не слышат родители девушек и панамские власти.




Чтобы узнать, до какой степени можно доверять доказательствам интернет-детективов, мы решили связаться с Хуаном Переа-и-Монсуве, человеком, который заявил, что фотографии были обработаны в Windows Photo Viewer, и который на протяжении 2019 и 2020 годов выкладывал на своем канале в YouTube много видеороликов об этом исчезновении.

Он был уверен, что фотографии с фотокамеры Лисанн, которые можно найти в интернете, обработаны. В своих видео он объяснял, как пришел к такому выводу. В «The actual shirt of Kris» он надел на манекен ту же полосатую майку, которая была на Крис в день ее исчезновения.

Обратив внимание на боковые швы, делавшие полоски асимметричными, он объяснил, что фото Крис у Мирадора было обработано, так как полоски у шва шли не так, как на майке, надетой на манекен. Фото Лисанн под номером 0499, сделанное на Мирадоре, тоже не оригинальное, насколько он может видеть. Ее правая грудь кажется намного больше, чем левая. И для него является вопросом, были ли Крис и Лисанн вообще на Мирадоре. Он проанализировал почти каждую фотографию, сделанную 1 апреля, где девушки были сняты поодиночке или вдвоем. И каждый раз вывод был один: они обработаны.




Позже, в 2020 году, у него возникла другая теория. На многих фотографиях Плинио Монтенегро позирует с поднятыми вверх большими пальцами. Туристы, с которыми он путешествует, тоже часто делают этот жест. Крис и Лисанн на одном из селфи, которые они сделали на вершине тропы Эль-Пианиста, подняли большие пальцы вверх. Из-за этого Переа настаивал, что Монтенегро встретил этих девушек. В своем видео «Le gran final» он показал фотографии женщины (режиссера-документалиста и журналиста) в зеленой майке, которая через несколько недель после исчезновения Крис и Лисанн прошла по тропе Эль-Пианиста с Монтенегро. Он объяснил, что на женщине надета майка Лисанн и она позирует для Монтенегро. Затем гид добавил Лисанн на фотографии тропы Эль-Пианиста и Мирадоpa и записал их на ее карту памяти. Это также объясняет, почему на фото 0499 левая грудь Лисанн кажется больше правой. Переа настаивал, что это является неопровержимым доказательством преступления и свидетельствует, что девушки не заблудились и не упали.

Когда 19 октября 2019 года мы разговаривали с этим человеком в кафе на окраине его родного города и обсуждали эту теорию, он принес с собой такую же фотокамеру, какая была у Лисанн. EXIF-данные показывали, что год настроен неверно – установлен 2013 год. И это было странно, утверждал он, потому что при настройке года, даты и времени фотокамера определяет верную дату, вы не делаете это сами. Он протянул одному из нас камеру, и буквально за минуту мы узнали, как ее настраивать. Тот факт, что год был неверным, для нас ничего не означал. Возможно, Лисанн слишком быстро нажимала, когда настраивала камеру. Он не пытался нас убедить, и всплыла еще одна тема для обсуждения: скорость, с которой были сделаны некоторые снимки, не могла быть правильной. Снимки 0507 и 0508, последние фотографии Крис Кремерс, где она переходит квебраду по большим камням. Между двумя снимками прошло восемь секунд. Он был абсолютно убежден, что это слишком мало для моста длиной пару метров.




А EXIF-данные показывали, что снимок 0509 был удален. Это шокировало, потому что это фото было сделано между дневными фотографиями 1 апреля и ночными 8 апреля. Мы были вынуждены согласиться, что это странно, но прежде чем прийти к определенному выводу, мы хотели сначала как следует разобраться с этим. Ведь причина могла быть совсем невинной. Как бы то ни было, наш собеседник был убежден в том, что у кого-то есть это фото и он умышленно не обнародует его, хотя, с другой стороны, человек, который обработал все фотографии, возможно, просто пропустил обсуждаемый снимок, когда загружал снимки на карту памяти Лисанн.

И снова в разговоре всплыл красный пикап, который вроде бы видели на дороге, ведущей к Мирадору, 1 апреля. На этом пикапе должны были перевозить Крис и Лисанн, и, как он уверял, вскоре после этого автомобиль был выставлен на продажу в интернете – он показал нам фотографию рекламы. Если это на самом деле тот самый автомобиль, возможно, он был продан, чтобы избежать криминалистической экспертизы. Но мы не могли проверить автомобиль по номерному знаку, эта версия осталась непроработанной.

Подводя итог, на этом этапе нашего расследования у нас было два вопроса: удаленное фото и Windows Photo Viewer в EXIF-данных, о котором мы пока не могли и не хотели никого судить. На данный момент мы всего лишь увидели оригинальные фотографии на компьютере Стеффенса и не могли их изучить. Но все равно казалось, что произошло нечто странное.




Поздней осенью 2019 года в интернете всплыла «Теория Кальдеры». Эта теория вращалась вокруг очень нечеткой фотографии, на которой две девушки и двое юношей стояли в горячих источниках. Красная дымка вокруг головы одной из девушек приписывалась цвету волос Крис Кремерс.

Днем 1 апреля свидетели видели мужчину по имени Осман Валенсуэла, который был в автомобиле с Крис и Лисанн. Говорили, что девушки вернулись с прогулки, а затем поехали к горячим источникам с парой панамских парней. Таким образом, ночные фотографии были сделаны не в джунглях за Мирадором, а у Кальдеры.




Осман, которому в то время было 22 года, родился и вырос в Бокете и был известен как хороший пловец. Кроме того, он был волонтером в Синапрок и спасал людей. В начале апреля его тело случайно нашли коллеги из Синапрок, когда искали Крис и Лисанн. Изогнутое положение найденного тела могло говорить о том, что он получил удар по затылку, где расположена зона, отвечающая за нервную систему (контролирующую непроизвольные движения).

Говорят, что Осман обратился в ресторане к группе юношей, известных в районе как преступники, по поводу исчезновения Крис и Лисанн. И вроде бы один из парней крикнул ему: «Ты мертвец!»

Смерть Османа – первое из множества убийств, по слухам связанных с исчезновением. Через год после исчезновения Крис и Лисанн Хосе Мануэль Мургас был найден мертвым на шоссе, ведущем в Давид, столицу провинции. Он был одним из ребят, присутствовавших в ресторане, когда Осману якобы угрожали. Местные говорили, что его сбили на автомобиле и уехали, но другие утверждали, что ему перерезали горло.

Также с этим случаем связывали смерть Леонардо Мастину, утонувшего 2 марта 2015 года рядом с туристическим курортом Лос-Каньилонес-де-Гвалака на реке Эсти. Помимо всего прочего, он был одним из свидетелей, последними видевших девушек живыми. Из-за этого сразу же после его смерти пошли слухи, что «кто-то сделал так, чтобы он замолчал навсегда».




В конце ноября 2019 года мы прочитали пост на форуме, в котором кто-то сказал, что у него есть доказательство того, что девушки были убиты, и мы решили связаться с этим человеком. Но он дал нам понять, что не собирается делиться информацией, и мы создали фейковую страницу в Facebook под псевдонимом Кас Р. и послали ему запрос в друзья. По легенде наш Кас Р. когда-то жил в Бокете и хорошо знал район. Теперь он обосновался в Роттердаме, но во время исчезновения был в Панаме. Исчезнувшая фотография 0509 находится у него, написал Кас Р., ему только надо достать ее с жесткого диска, а на это нужно время. К своему удивлению, мы почти сразу же получили фото одной из страниц дневника Крис Кремерс, написанной аккуратным девичьим почерком, даже не попросив его об этом.

Когда через несколько недель ожидания человек понял, что у Каса Р. вовсе нет фото 0509, он без очевидной причины незамедлительно выложил в интернет все страницы дневников Крис и Лисанн.

К первому фото, отправленному им Касу Р., были прикреплены EXIF-данные, поэтому мы узнали, что это фото было сделано Марком Хейером 8 апреля 2014 года в 16.58 и 16.59. У Хейера была страница на Facebook, и мы связались с ним через мессенджер, попросив рассказать об этом фото.

Кстати, страницы дневника являются личной информацией. Но в первые дни после исчезновения так много людей были в комнате Крис и Лисанн, что мы не удивились, что их дневники сфотографировали. Фотографии страницы, чтобы они не переворачивались, придерживали двумя пальцами, а по четырем углам мы увидели черные линии, означавшие, что дневник специально клали так, чтобы сделать хороший снимок. Фотография была лишь поводом для размышлений, а никак не для срочных действий.




Хейер ответил на наш вопрос 6 января 2020 года словами: «Дневник был сфотографирован только для архива. Копию могли дать одному из следователей, работавших над делом по поручению семей девушек. Пожалуйста, учтите, что это частная информация, и не раскрывайте источника». Мы на самом деле хотели сохранить источник в тайне, но на следующую ночь наши электронные почты были взломаны.




За несколько дней до этого мы связались с двумя канадскими онлайн-детективами, имена которых часто появлялись на форуме FOK! В ту ночь они прислали нам письмо, уведомив, что к ним обратился Хейер. Выяснилось, что фотографии дневников Хейер прислал лично канадцам, а вот теперь они здесь, в интернете, на всеобщем обозрении!

Мы написали электронное письмо Марку Хейеру и спросили его, знает ли он канадцев, но он отрицал знакомство с ними, ответив, что ничего не слышал о них. Канадцы, в свою очередь, объяснили, что они получили фотографии от жены Хейера и без задней мысли переслали их Хуану Переа-и-Монсуве, чтобы он перевел для них текст на английский язык. Переа выложил их в интернет после своего разрыва с Касом, что, в свою очередь, разозлило канадцев.




Довольно странно, ведь когда Хейер и канадцы писали нам, они должны были контактировать друг с другом, несмотря на то что незадолго до этого Хейер заявил, что не знает их. Это один из многих моментов, когда становится ясно: связанные с делом в Панаме допускают утечку официальных документов и фотографий (иногда за деньги), что мы и обнаружили позже. Это касалось людей, привлеченных семьями девушек или pensionados, живущими в Бокете экспатами.

Мы хотели выяснить, кто сливает информацию, а особенно – кому ее сливают. По этой причине мы подписались на Boquetening-forum и нашли в глубинах интернета закрытый веб-сайт на сегодняшний день усопшего Ли Зельтцера.


Глава 8

Alto al Crimen
[image: ]

Когда мы решились погрузиться в общину экспатов Бокете, то обнаружили оживленный клуб иностранцев, обосновавшихся в регионе, в который входили, в том числе, американцы Боб Грегори и его жена, фотограф Марк Хейер и блогер Ли Зельтцер, бывший детектив Эрик Вестра и многие другие. «Бокете – замечательная община разных и общительных людей. За последние несколько лет мы, начиная с давних „первопроходцев“ и заканчивая недавно прибывшими, с удовольствием сотрудничали в области искусства, благотворительности, обмена информацией и других аспектах жизни экспатов», – написал Грегори в публикации на Boquetening.com.




Так как у них было много времени, члены общины, помимо всего остального, решили бороться с преступностью в этом районе, создав организацию Alto al Crimen[7]. AAC, как ее коротко называют, принимала меры по предотвращению преступлений, предлагала различное надомное обслуживание и другие социальные услуги сотням людей, поддерживающих организацию пожертвованиями. На эти деньги также содержалась Alto al Crimen-hotline, двуязычная служба помощи в криминальных ситуациях, при пожарах и неотложных медицинских ситуациях. Кажется, все было направлено на то, чтобы сделать жизнь экспатов в Бокете как можно более приятной.

Но в общине и ее организации все было не так уж гладко. «Дела становятся все хуже. Пришло время отойти от дел и начать все заново», – написал Марк Хейер Грегори в августе 2015 года, тот самый Хейер, который выложил фотографии дневников Крис и Лисанн 8 апреля 2014 года.




«Сфотографировать дневники меня попросил человек, имеющий непосредственное отношение к делу (не Арроча, поверенный семьи Кремерс), – сообщил он нам 6 января 2020 года. – В деле участвовали несколько частных детективов, и я не знаю, для кого предназначалась цифровая версия. Я подозреваю, что со временем они были переведены, но финального результата я не видел».

В чьих интересах на самом деле были сделаны фотографии дневников, остается загадкой, в этом смысле Хейер непробиваем. Фактом является то, что осенью 2019 года эти самые фотографии были отправлены двум канадским интернет-детективам, которые к тому времени держали связь с частным сыщиком Мартином Феррарой.




Сезар Шеррард, директор Alto al Crimen, нанял Мартина Феррару, так как экспаты подвергли сомнению заключение, что девушки сбились с пути и погибли. Он сказал на Boquetening-forum, что каждый с самого начала был склонен верить, что девушки скорее всего заблудились и погибли в джунглях, что было абсолютно правдоподобно, а затем перечислил ряд вопросов, на которые не было адекватных ответов. На его взгляд, это дело не могло быть простым исчезновением. Почему обнаружено так мало останков? Почему на костях не было никаких следов? Что означает присутствие других человеческих останков? Почему после обнаружения неидентифицированных останков генеральный прокурор Панамы назвал это дело «преступлением против неприкосновенности личности», но когда криминалисты оказались в тупике, панамское правительство просто объявило это дело закрытым? Почему адвокат одной из семей уверен, что свидетельскими показаниями, похоже, манипулируют с целью что-то скрыть? Почему Панама отказалась «снять отпечатки пальцев у каждого представителя коренного населения, замешанного в этом деле», хотя на рюкзаке было более 30 неидентифицированных отпечатков? Как можно объяснить то, что одежда и бумажник, рюкзак и электроника были нетронуты? И мы слышали, что рюкзак вроде бы нашли висящим на ветке, не плавающим в реке – что из этого является правдой? Почему на месте преступления не было проведено криминалистическое расследование? Почему, как уже писали, ни одна из поисковых групп с собаками, в том числе нидерландские группы, не была рядом с местом преступления?




Почему местный житель из племени нгобе пришел к «криминалистам» с мешком костей, и они приняли их даже не заверив? «Хотя мы даже не можем себе представить горе родителей. При том, что полное расследование того, являлось ли это на самом деле преступлением или нет, ПРЕДОТВРАТИЛО бы новые жертвы и новых убитых горем родителей. Так что мы собираемся изучить заявления и все документы, которые есть, чтобы выяснить правду».




Далее мы прочитали: «Когда в мае 2014 года прибыла команда кинологов из Нидерландов (12 собак и 18 специалистов), они получили особый приказ НЕ пересекать континентальный разлом и НЕ искать за Мирадором. Почему?

Может, им сказали, что девушки не могли уйти за смотровую площадку (?!). Кто вообще это придумал? Вот фото Крис, стоящей у небольшого ручья за Мирадором, но поисковые группы с собаками никогда не были в этом месте. Какой стыд, и какая жестокая шутка».

Разумеется, сотрудники, имеющие отношение к Alto al Crimen, были убеждены в том, что было совершено преступление, и осуждали действия панамского правительства.

Когда в 2020 году мы разговаривали с Эриком Вестрой, им был упомянут Феррара, человек с солидным послужным списком. В попытке покончить с отсутствием информации у родителей Вестра бескорыстно посвятил себя этому делу, как он написал нам по электронной почте. К сожалению, он увяз в расследовании, и результат его не радовал: «Если вы не знаете, что именно нужно делать, вы не сможете провести расследование должным образом. Если вы сталкиваетесь с фотографией дерева в поле с комментарием „Вот где они похоронены“, это сильно ранит. „Где проводились раскопки?“ – спросил бы я. „Здесь не проводились, так как это частная земля“, – сказали бы мне. Черт! Вы не можете выяснить, где точное место захоронения, – это жутко раздражает. Даже если все это ложь, я должен приложить все усилия, чтобы выяснить правду».




Здесь мы согласны с Вестрой: необходимо разузнать абсолютно все. Но такая минимальная информация, как фотография дерева, дает очень мало для дальнейшего продвижения следствия. Вестра посоветовал нам обратиться к частному детективу, у которого были собственные теории о том, что произошло с Крис и Лисанн. Говорили, что Феррара контактировал с матерью убитого Османа Валенсуэлы. Феррара сказал Вестре, что у него есть свидетельства относительно дела об исчезновении. Также говорили, что экстрасенс Марсия Смит Дель Рио тоже владеет некой информацией.

Несмотря на несколько попыток связаться с Мартином Феррарой, он ответил только через год. Как сказал сам Феррара, организация Alto al Crimen наняла его на несколько дней. Но он в течение пяти лет продолжал расследовать это дело на свой страх и риск, в том числе и за свой счет.

Насколько он понимал, убийцы могли быть до сих пор на свободе.

В начале 2020 года мы смогли связаться с Марсией Смит дель Рио, женщиной, заявлявшей, что она экстрасенс. В своих снах она видела, как Лисанн тащат за волосы через джунгли, из-за этого она не могла спать. Казалось, Марсия на самом деле беспокоилась о судьбе девушек. Она рассказала нам о смерти Айры Гуэрры, 17-летней студентки, которую в 2012 году нашли мертвой и частично сожженной на обочине дороги. Отсутствие органов и отверстия в теле, которые, по словам экспертов, являлись своего рода дренажем, указывали на торговлю органами. Смит дель Рио предположила, что у Крис и Лисанн была та же судьба.




У экспата Ли Зельтцера был свой сайт – www.boquete guide.com, на котором он регулярно публиковал посты о ходе расследования этого дела в первые дни исчезновения Крис и Лисанн. В начале апреля 2014 года он связался с Эйлин, интерном из языковой школы. В то время вокруг Бокете начался ажиотаж в СМИ, и Синапрок, и полиция все еще работали в полную силу. Эйлин была одна в языковой школе, в то время как поиски и огласка в СМИ набирали ход. Когда мы разговаривали с ней в 2020 году, она назвала этот период черной страницей в своей жизни, о которой не хотела бы вспоминать.




На веб-сайте Зельтцера, закрытом в 2015 году, мы прочли: «Я поговорил со Spanish by the River, и у них не было никакой конкретной информации, только домыслы о том, куда могли пойти девушки. Они могли быть где угодно. Надо надеяться, что они направились в Бокас позаниматься серфингом. В Spanish by the River я поговорил с Эйлин, она подтвердила, что девушки заблудились. Что они никому не сказали, куда собираются направиться, но из брошюр и сайтов, которые они читали, можно предположить, что они пошли по тропе Кетсалей или в другое место в этом районе гор. Для тех, кто незнаком с районом: это очень отдаленный горный участок к северу от города».

Для Зельтцера было очевидным, что Крис и Лисанн могли быть где угодно, и при этом он мало верил в местную полицию, так как несколькими днями ранее написал на Boquetening.com: «Мне хотелось бы слышать и читать новости о поисках исчезнувших девушек, но их нет. Alto al Crimen, местная организация по предотвращению преступлений, действовала активно, там наняли детектива и спасателей для первых поисков, а сейчас расследуют исчезновение. Так как есть вероятность, что девушки не просто заблудились, это становится еще более важным. Те из нас, кто здесь живет, знают, что если мы оставляем дело местной полиции, оно вряд ли будет раскрыто». Свое сообщение он закончил просьбой пожертвовать деньги Alto al Crimen, деньги, которые позже заплатили частному детективу Мартину Ферраре, который уже был на подходе со своей командой.




Панамская газета El Siglio написала, что пакет с мусором, волосами и стелькой, обнаруженный во время поисков, загадочно исчез, когда попал в руки властей. Несколькими днями позже власти приостановили поиски Крис и Лисанн, и по этой причине их родители решили прибегнуть к услугам частной поисковой команды. Частный детектив Мартин Феррара был членом этой группы. Он собирал данные и, по его словам, смог реконструировать последний день, в который видели Крис и Лисанн. Он также выяснил, в каких автомобилях перевозили девушек. Потом семья Фрон наняла другого детектива, Эмигдио Миранду. Всю группу возглавлял Верисимо Ф., человек, живущий в этом районе и обладающий большим опытом поиска и спасения людей.

Когда с наступлением ночи поисковая команда собралась возвращаться в Бокете, спасатели почувствовали сильный, но приятный аромат парфюма. Через пятнадцать минут все слышали шум, словно расплющивали консервную банку о какой-то предмет. Он продолжался совсем недолго, меньше минуты, но в джунглях это кажется бесконечностью, сказал один из них. Когда звук наконец стих, четко послышался пронзительный визг. Группа на мгновение застыла в недоумении, а затем, несмотря на наступающую темноту, начала поиски источника звука. Казалось, что визг исходил со дна оврага, но когда они дошли до этого места, то никого не увидели. Как бы там ни было, они нашли порванную голубую куртку без одного рукава. Находку позже передали родителям Лисанн, но они не признали в ней вещи дочери.

Общее ощущение того, что власти не прикладывают достаточных усилий для поисков девушек, после таинственного инцидента росло с каждым днем, так как то место, откуда слышался визг, полиция и не подумала осмотреть.




С той ночи, когда нашу электронную почту взломали, мы поддерживали связь с канадцами, которые переслали всю переписку с Феррарой за июнь и июль 2020 года. «У меня есть несколько вопросов о Крис Кремерс и Лисанн Фрон», – вот как начался их разговор с нанятым экспатами и детективом. В тот же самый вечер они получили ответ от Феррары, в котором он интересовался, что именно они хотят знать. «Теория Кальдеры» постепенно сошла на нет. Канадцы знали, что Крис и Лисанн отправились на горячие источники с парой местных парней, где с одной из девушек вроде бы произошел несчастный случай. После этого один из парней, как говорят, решил убить вторую девушку. Ответ Феррары был шокирующим: нет сомнений, что на горячих источниках произошел несчастный случай, но девушки никогда не были там. Крис и Лисанн были изнасилованы, убиты и расчленены. Мы были шокированы такой жестокостью его ответа.

Когда канадцы начали говорить о нечетком фото, сделанном на горячих источниках телефоном Османа Валенсуэлы, найденного мертвым, Феррара отметил, что Валенсуэла видел девушек всего один раз, и это было в парке Бокете. И Валенсуэла, и Хосе Мануэль Мургас – жертвы группы убийц. Если убийцы на самом деле имеют отношение к исчезновению, продолжил Феррара, то Осман знает, что делали девушки 31 марта и 1 апреля.

Когда Феррару спросили, почему Осман был убит, если он видел девушек только один раз (судя по всему, канадцы продолжали видеть связь между смертью Валенсуэлы и исчезновением), тот ответил, что не может вдаваться в подробности из-за собственной безопасности и потому, что он их не знает.




Несмотря на свою уклончивость, детектив продолжал отвечать на вопросы канадцев в последующие месяцы. Родители Крис и Лисанн ничего не знали о его расследовании, но они дали ему почувствовать, что считают его лучше панамцев. Он обвинял власти в том, что они сделали много ошибок, и говорил, что они его недооценивали. Его теория была основана на свидетельских показаниях и проверенных фактах; он знал, кто убил Крис и Лисанн и, возможно, где и когда. Из-за коронавируса все приостановилось, но он работал над тем, чтобы преступники предстали перед судом, и уже говорил с прокуратурой в Панаме.

Он не хотел рассказывать слишком много, но то, что он сказал, заслуживало внимания. Крис и Лисанн пошли по тропе Эль-Пианиста не 1, а 2 апреля. По его словам, девушки провели ночь с 1 на 2 апреля в домике по другую сторону от Мирадора и пошли обратно наверх со стороны Бокаса 2 апреля. На полпути вверх по тропе есть боковая дорожка, которая тоже ведет на вершину и проходит мимо плантаций и хижин, а заканчивается у тропы, ведущей от Мирадора в джунгли. Возможно, детектив взял за основу факт, что девушки провели ночь где-то в этом районе.

Когда его спросили о фотографиях, которые, очевидно, были сделаны, не доходя до Мирадора, Феррара ответил, что дата фотографий в EXIF-данных, 1 апреля 2014 года, неверна. Он считал, что тени девушек также показывали, что ни время, ни направление движения не соответствовали официальным данным, а камера была перенастроена позже. Здесь его слова согласуются с теорией EXIF-данных Переа, не говоря уже о том, что у Феррары была более подробная информация о том, что должно было быть в этих данных. На одной из фотографий тень Лисанн показывает, что было четыре часа дня, продолжил он, а фотография Крис, переходящей квебраду, была сделана в два часа, если посмотреть на ее тень. Последнее время соответствует тому, что на камере.




Феррара отзывался о группе, которая предположительно убила Крис и Лисанн, не как о банде преступников, а как о нескольких маргиналах. Среди них был психопат, человек, который рос избалованным ребенком; ходили слухи, что даже родители боялись его. Второй был вором, а третий – «поддающимся манипулированию гомосексуалистом, который хотел всеобщего признания». Девушки доверяли парням, но под влиянием алкоголя и наркотиков атмосфера изменилась. Если верить информации, которую получил Феррара, один из подозреваемых водил красный пикап, автомобиль, который этот подозреваемый позже спрятал, когда Феррара проинформировал власти.

Феррара опроверг, что смерть таксиста Леонардо Мастину имела что-то общее с исчезновением. По делу Османа Валенсуэлы, которое, по его словам, он хорошо знал, он не дал более подробной информации. В случае Мануэля Мургаса он был уверен, что это убийство, а не ДТП. Тот факт, что Крис и Лисанн звонили в нидерландскую службу спасения в конце дня, он отмел, добавив, что не было установлено, кто пользовался их телефонами. Фотокамеру Лисанн он знал хорошо, по его словам, она по умолчанию была настроена на 1 апреля, но очень легко незаметно изменить дату и время.

Также Феррара пришел к выводу, что фотографии были обработаны. Убийцы хотели, чтобы власти поверили, что Крис и Лисанн упали, а затем утонули в реке. Феррара заявил, что прокуратура Панамы что-то скрывает. Он не хотел говорить что именно, но дело расследовалось новым прокурором.

Через несколько дней в письме по электронной почте Феррара упомянул знакомое нам имя: Плинио Монтенегро. Говорили, что этот человек – мерзавец и прямой соучастник преступления. Затем разговор Феррары и канадцев переключился на Tree Trek, развлекательный экопарк, где, по словам канадцев, работали не только Осман Валенсуэла, но и пасынок гида Фелициано и Плинио Монтенегро. Феррара сказал, что через парк Tree Trek 
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Примечания
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«Крис и Лисанн (2019): Доказательства фотошопа».
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Простуда.
Вернуться
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«Найти Крис и Лисанн».
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«Где ты?»
Вернуться

5

Река Кулебра, не Кулебре.
Вернуться

6

Большой нож с широким лезвием, который используют, чтобы рубить растения, или как оружие.
Вернуться

7

Остановим преступность.
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